
Вклады 
не сберегли 
процент
Ставки по депозитам 
опустились 
до исторического 
минимума

Средняя максимальная ставка 
по рублевым вкладам в банках 
в конце мая упала до минималь-
ных значений за всю историю и, 
по мнению экспертов, продолжит 
падать. Причина в снижении клю-
чевой ставки ЦБ, позволяющем 
банкам дешево занимать у него, 
и низкой кредитной активности 
граждан и компаний. Однако гло-
бального оттока средств со вкла-
дов на рынке не ждут из-за кон-
сервативности клиентов.

В последней декаде мая средняя 
максимальная ставка по рублевым 
вкладам топ-10 банков на этом рын-
ке, которую рассчитывает ЦБ, уста-
новила абсолютный антирекорд — 
5,039%. Снижение оказалось также 
крупнейшим с июля 2015 года — на 
0,36 процентного пункта по сравне-
нию со второй декадой мая.

Управляющий директор Абсолют-
банка Антон Павлов уверен, что став-
ки будут снижаться и дальше: «В крат-
косрочной перспективе ставки могут 
упасть еще на 0,5%». «Динамика став-
ки по депозитам населения определя-
ется, с одной стороны, доходностью 
безрисковых активов, в которые бан-
ки могут временно размещать при-
влеченные во вклады средства, с дру-
гой стороны — стоимостью привле-
чения средств из альтернативных 
источников»,— поясняет старший 
экономист аналитического управле-
ния банка «Открытие» Максим Петро-
невич. При этом он отмечает, что до-
ходность по безрисковому активу 
(однолетним ОФЗ) снизилась с на-
чала мая с 5,1% до 4,6%. Что касается 
альтернативных источников фонди-
рования, то в конце мая ЦБ запустил 
инструмент рефинансирования сро-
ком на один месяц, по которому бан-
ки смогут привлекать ресурсы по сто-
имости в размере ключевой ставки 
(5,5%) плюс 10 базисных пунктов.

По мнению аналитика «Фабри-
ки инвестиционных идей» БКС Егор 
Дахтлера, ЦБ уже на июньском засе-
дании может снизить ключевую став-
ку до 4,5%, что также найдет отраже-
ние в динамике банковских ставок. 
Максим Петроневич считает, что 
при таком сценарии ставка по вкла-
дам населения может в июне достиг-
нуть 4,5–4,7%.

Старший кредитный эксперт 
Moody’s Ольга Ульянова добавляет, 
что ставки по вкладам напрямую за-
висят от потребности банков в допол-
нительном фондировании. «Сегодня 
эта потребность полностью удовлет-
ворена: отношение кредитов к депо-
зитам составляет около 90%»,— счи-
тает она. С другой стороны, по сло-
вам управляющего директора рей-
тингового агентства НКР Станисла-
ва Волкова, ранее во время кризисов 
сильное давление на рублевые став-
ки оказывала конвертация вкладов в 
иностранную валюту.
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Штрафы идут по приборам
В России могут ввести онлайн-тахографы
В России начинается тестирование он-
лайн-тахографов, на которые в перспек-
тиве переведут все новые грузовики 
и автобусы. На смену инспекторам, фик-
сирующим превышение скорости или на-
рушение режима труда и отдыха водите-
лей, должна прийти автоматизированная 
система, которая фиксирует нарушения 
в онлайн-режиме. Пока онлайн-тахогра-
фы планируют установить на пассажир-
ский транспорт в 20 крупнейших агломе-
рациях. Однако у юристов и участников 
рынка есть сомнения в том, что показате-
ли тахографа в принципе могут корректно 
применяться для дистанционного назна-
чения штрафов.

Как стало известно „Ъ“, началось тестиро-
вание онлайн-тахографов, внедрение кото-
рых позволит выписывать штрафы за нару-
шение скоростного режима и режима труда 
и отдыха (РТО) водителей на основании дан-
ных, переданных с такого прибора онлайн. 
Минтранс разработал проект закона об он-
лайн-тахографии, его внесение в правитель-
ство запланировано на осень, пояснили в 
министерстве. Документ предполагает отла-
гательный срок вступления в силу: год — для 
Москвы и Московской области, два года — 
для остальных регионов.

Сейчас решение о штрафах за нарушение 
принимает инспектор. При введении он-
лайн-тахографов процесс будет автоматизи-
рован, система сама выставит штраф. В Мин-
трансе уточняют, что принятие решений все 
же будет не полностью автоматическим: «К 
должностному лицу будут попадать только 
сведения, однозначно свидетельствующие о 
нарушении, но решение о назначении нака-
зания будет принимать должностное лицо». 
Задумывается мера, рассказывают собесед-
ники „Ъ“ в отрасли, чтобы сократить нагруз-
ку на инспекторов на дорогах, уменьшить 
их количество и автоматизировать обработ-
ку данных. Законопроект предполагает обо-
рудование онлайн-тахографами только но-
вых машин. Уже установленные тахографы 
могут быть использованы до конца срока 
службы, пояснили в Минтрансе.

Система начнет вводиться через пилот-
ный проект при комплектации автобусов и 
троллейбусов в рамках обновления пасса-
жирского транспорта в городских агломера-
циях, пояснил „Ъ“ гендиректор ФБУ «Росавто-
транс» Алексей Двойных. В Минтрансе сооб-
щили, что в «пилоте» будет участвовать пасса-
жирский транспорт в 20 крупнейших агломе-
рациях. По словам господина Двойных, сей-
час идет проработка установки устройств и 
взаимодействие с системой передачи дан-
ных, предварительный прогноз по заверше-
нию — конец 2020 года. На ГАЗе подтверди-
ли участие в проекте ЛиАЗа. На КамАЗе на за-
прос „Ъ“ не ответили. Гендиректор «Мостран-
савто» Владислав Мурашов говорит, что пред-
ложений о тестировании новых тахографов 

не поступало, но компания готова обсудить 
вопрос, предложить специалистов и «поле-
вые условия для интенсивного тест-драйва».

Для обработки данных по заказу Минтран-
са уже разработана автоматизированная ин-
формационная система «Тахографический 
контроль» (АИС ТК, в 2017 году тендер на ее 
создание выиграло петербуржское ООО «Ин-
тек», принадлежит Геннадию Головастико-
ву и Евгению Столярову). Функциональная 
часть системы, позволяющая принимать, рас-
шифровывать и обрабатывать данные, созда-
на и проходит «процедуру расширения», по-
ясняют в Минтрансе. Алексей Двойных уточ-
няет, что опытно система еще не эксплуати-
ровалась, это запланировано в рамках «пило-
та». Как пояснила „Ъ“ замгендиректора по ав-
томатизации транспорта АО «Штрих» (произ-
водитель тахографов) Валентина Усачева, го-
товится проверка передачи информации с 
онлайн-тахографа в АИС ТК. Господин Двой-
ных уточняет, что в период «пилота» штраф-
ная система онлайн действовать не будет, а 
для расширения системы на всю страну нуж-
но «решение на законодательном уровне».

Внедрить тахографы для наказания води-
телей за превышение скорости будет слож-

но, считает юрист движения «Свобода выбо-
ра» Сергей Радько. Оштрафовать водителя, 
подчеркивает он, можно в автоматическом 
режиме (постановление приходит по по-
чте) и в ручном. Для обоих случаев тахогра-
фы должны иметь сертификаты и быть при-
равнены к средству измерения скорости по 
аналогии с применяемыми ГИБДД камера-
ми. «Точность измерения должна быть без-
упречной, но в этом есть сомнения,— пояс-
няет эксперт.— Для замера будет использо-
ваться только спутниковый сигнал, который 
дает большие погрешности, особенно в усло-
виях плотной застройки».

Возникает также вопрос, что будет, если 
стационарная камера на столбе показала на-
рушение, а тахограф — нет, продолжает Сер-
гей Радько: «У какого прибора приоритет?» 
Даже если удастся подобную систему нала-
дить, каждый тахограф обойдется перевоз-
чикам в несколько сотен тысяч рублей, уве-
рен он: «Перевозчиков, конечно, можно вы-
нудить это оборудование поставить, но, бо-
юсь, отрасль не выдержит». «Камера — это 
однопараметрический измеритель, которая 
напрямую получает значение скорости, по-
ясняет глава ассоциации „Рустахоконтроль“ 

Геннадий Мирошин.— Тахограф — прибор 
непрямого измерения, его показания зави-
сят от настройки параметров специалиста-
ми мастерской. Перевозчик становится за-
ложником работы мастера».

Господин Мирошин добавляет, что есть 
вопросы к онлайн-контролю РТО водите-
лей. Сейчас, говорит он, инспектор собира-
ет все данные и принимает решение, имело 
ли место нарушение. Например, на МКАД ав-
томобиль вынужден стоять в пробке и не мо-
жет остановиться на отдых, и инспектор мо-
жет принять это во внимание. Если же по-
казания прибора будут передаваться в он-
лайн-режиме, такие обстоятельства вряд ли 
будут учтены. Кроме того, отмечает эксперт, 
если инспекторов уберут, относительно под-
контрольными в первый год окажутся толь-
ко те 100 тыс. новых автомобилей, которые 
будут оснащены онлайн-тахографами, тогда 
как остальные 4 млн грузовиков и порядка 
1 млн автобусов останутся безнадзорными. 
Он отмечает, что в Европе из системы тахо-
графического контроля инспектора решили 
не исключать.

Наталья Скорлыгина,  
Иван Буранов, Ольга Никитина

Букмекерам  
бросили перчатку
Федерация бокса предложила  
регулировать рынок по-новому

Глава Федерации бокса России Умар 
Кремлев предлагает правительству кар-
динально реформировать букмекерский 
рынок с оборотом в 1,25 трлн руб. в год, 
передав контроль над ним единому регу-
лятору в форме учрежденной государст-
вом некоммерческой организации. Это 
поможет обелить рынок и увеличить от-
числения на спорт, считают в федерации. 
Противники реформы предупреждают, 
что она может привести к монополизации 
рынка и уходу игроков в серую зону.

Федерация бокса России предлагает из-
менить регулирование букмекерского рын-
ка — ликвидировать действующие саморегу-
лируемые организации (СРО) и создать госу-
дарственную публично-правовую компанию 
(ППК; форма собственности для некоммер-
ческих организаций, учрежденных РФ, вве-
денная в 2016 году) «Единый регулятор спор-
тивного прогноза», рассказали „Ъ“ два собе-
седника на рынке. Один из них уточняет, что 
письмо с таким предложением генеральный 
секретарь федерации Умар Кремлев отправил 
премьеру Михаилу Мишустину в мае. В пресс-
службе правительства не ответили на запрос.

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
ППК должна будет контролировать отчисле-
ния букмекеров спортивным федерациям и 
лигам. Ей предлагается передать полномо-
чия действующих СРО и частично надзор-
ные функции Федеральной налоговой служ-

бы (ФНС) и Роскомнадзора, который борет-
ся с нелегальными онлайн-букмекерами. 
При ППК предложено создать Единый центр 
учета переводов ставок, через который будут 
проходить все ставки и выплаты по ним.

В пресс-службе Федерации бокса „Ъ“ под-
твердили авторство идеи. Главные цели — об-
еление рынка, рост собираемости налогов и 
внебюджетного финансирования физкульту-
ры и спорта, а также «доведение целевых от-
числений непосредственно до спортсменов», 
заявили там. Сейчас отчисления букмекеров 
на спорт «незначительны» по сравнению с 
прибылью и «должны быть в разы больше», 
утверждают в федерации. Кроме того, «огром-
ную долю рынка» занимают нелегальные 
конторы и онлайн-казино в зоне .com, что оз-
начает недополученные налоги и отчисле-
ния на спорт, их могла бы выявлять ППК, со-
общил представитель федерации.

По данным «Рейтинга букмекеров», в 
2019 году выручка букмекерской отрасли 
в России составила 137,5 млрд руб., из них 
89,4 млрд руб. пришлось на легальный биз-
нес. Оборот отрасли увеличился на 8,7%, до 
1,25 трлн руб., но из-за отмены спортивных 
событий в 2020 году букмекеры ожидают па-
дения на 35%. 5% доходов, но не менее 15 млн 
руб. в квартал букмекеры обязаны перево-
дить в пользу спортивных федераций.
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ЕЦБ наращивает закупки
Регулятор готов потратить на поддержку 
экономики еврозоны еще €600 млрд

Европейский центральный банк (ЕЦБ)  
по итогам вчерашнего заседания объявил 
о дополнительном увеличении програм-
мы выкупа активов еще на €600 млрд 
— до €1,35 трлн. Свое решение регуля-
тор объяснил беспрецедентным спа-
дом в экономике валютного блока и до-
полнительным понижением прогнозов 
по инфляции. Рецессия и меры поддер-
жки приведут к резкому росту потребно-
сти в финансировании — на €1–1,5 трлн, 
однако пока страны ЕС не согласовали 
одну из ключевых инициатив — создание 
общего фонда восстановления экономи-
ки союза.

ЕЦБ расширил свою программу выкупа 
ценных бумаг стран зоны евро (Pandemic 
Emergency Purchase Programme) еще на 
€600 млрд, до €1,35 трлн. Действие про-
граммы продлевается на полгода (как мини-
мум до конца июня 2021 года) — до тех пор, 
пока регулятор не решит, что экономика ев-
розоны оправилась от последствий панде-
мии. Предполагается, что ЕЦБ будет выку-
пать бумаги на €20 млрд ежемесячно в рам-
ках прежней программы и по €120 млрд — 
в рамках новой. Ставки по итогам вчерашне-
го заседания оставлены без изменений. По 
кредитам — на нулевом уровне, по депози-
там — минус 0,5%, по маржинальным креди-
там — 0,25%.

После заседания глава ЕЦБ Кристин Лагард 
подчеркнула, что экономика зоны евро столк-
нулась с беспрецедентным спадом, при этом 
темпы восстановления пока несопоставимы 

со скоростью, с которой разворачивался кри-
зис. Из-за рецессии и принятых властями фи-
скальных мер потребности стран еврозоны в 
дополнительном финансировании могут пре-
высить 10% их общего ВВП, оценила Кристин 
Лагард. Она отметила, что эмиссия долговых 
обязательств из-за пандемии только в 2020 
году может составить €1–1,5 трлн.

По данным Евростата, в первом квартале 
2020 года ВВП зоны евро сократился на 3,8% 
в квартальном выражении (при этом даже 
в разгар прошлого кризиса, в первом квар-
тале 2009 года, спад составлял лишь 3,1%). 
В целом по году, по прогнозу ЕЦБ, глубина 
спада в еврозоне составит 8,7%, после чего 
экономика вырастет на 5,2% в 2021 году и на 
3,3% — в 2022-м. 

«Увеличение объема программы подтвер-
ждает готовность ЕЦБ делать все, что потре-
буется для поддержки экономики»,— указы-
вают в ING. Там отмечают, что низкий про-
гноз регулятора по инфляции (всего 0,3% в 
этом году и 0,8% — в следующем) практиче-
ски исключает какую-либо нормализацию 
денежной политики в ближайшее время.

«Безработица в апреле выросла до 7,3%, 
майский показатель может оказаться хуже, 
но активность в сфере услуг уже начала вос-
станавливаться, потому в случае неухудше-
ния ситуации в экономике ЕЦБ, вероятно, 
сохранит нынешние параметры монетар-
ной политики»,— полагает Евгений Миро-
нюк из «Фридом Финанс».
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Участникам международного онлайн- саммита 
по иммунизации удалось собрать $8,8 млрд на фи-
нансирование Глобального альянса по вакцинам 
и иммунизации (GAVI). Об этом по итогам саммита 
объявил премьер-министр Великобритании  Борис 
Джонсон, выступавший хозяином мероприятия. 
Крупнейшим донором стал основатель Microsoft 
Билл Гейтс, не первый год финансирующий дет-
скую вакцинацию в мире. Такой итог саммита позво-
лит обеспечить массовую вакцинацию от различных 
 заболеваний во многих странах мира и спасти 78 млн 
детей. Совместную инициативу Лондона и GAVI при-
ветствовали и в Москве — впрочем, Россию на он-
лайн-мероприятии с участием многих мировых ли-
деров представлял не президент Владимир Путин, 
получивший приглашение в нем участвовать, а ми-
нистр здравоохранения Михаил Мурашко.

«Нам пообещали фантастическую сумму в размере 
$8,8 млрд»,— объявил в четверг британский премьер Бо-
рис Джонсон, закрывая саммит по вакцинации. Политик, 
сам переболевший коронавирусом, призвал участников 
виртуальной встречи «начать новую эру в сотрудничестве 
в области здравоохранения», а чтобы мировым лидерам 
было понятнее, привел пример: «Точно так же, как у нас 
есть крупные военные альянсы, такие как НАТО, в рамках 
которого страны сотрудничают для выстраивания воен-
ной безопасности, нам сейчас нужен похожий дух сотруд-
ничества и коллективной защиты от болезни».

$1,6 млрд из $8,8 млрд выделил фонд Билла и Мелин-
ды Гейтс. Основатель Microsoft, неожиданно ставший 
главным героем теорий заговора вокруг пандемии ко-
ронавируса, и сам коротко взял слово в ходе конферен-
ции. «Мы переживаем уникальный момент в истории 
человечества: никогда еще больше людей не осознавали 
важность вакцинации»,— заявил, в частности, он.

Все собранные средства пойдут на финансирование 
работы до 2025 года Глобального альянса по вакцинам и 
иммунизации (GAVI) — международной организации 
со штаб-квартирой в Женеве, основанной в 2000 году. С 
тех пор при ее участии доступ к вакцинам, в том числе 
от кори и других смертельных заболеваний, получили 
минимум треть детей во всем мире. Собранные средст-
ва, по оценкам организации, позволят вакцинировать 
еще 300 млн детей до 2025 года и тем самым избежать 
7–8 млн смертей.

Саммит под эгидой GAVI стал уже вторым за послед-
нее время крупным международным мероприятием, 
посвященным вакцинации. Месяц назад восемь стран 
(Великобритания, Германия, Италия, Канада, Норве-
гия, Саудовская Аравия, Франция и Япония) при под-
держке Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ), а также профильных альянсов GAVI и CEPI (Коа-
лиция за инновации в сфере эпидемической готовно-
сти) провели донорскую конференцию, призванную 
способствовать разработке вакцины от коронавируса. 
Тогда в ходе фандрайзингового марафона удалось со-
брать более €7,4 млрд. Тем не менее лидеры 25 стран 
и высокопоставленные представители еще полусот-
ни государств решили на этом не останавливаться: на 
саммите в четверг выступили лидеры и высокопостав-
ленные политики многих стран, включая президента 
США Дональда Трампа, канцлера ФРГ Ангелу Меркель 
и премьер-министра Японии Синдзо Абэ, пообещав-
шего провести Олимпийские игры летом 2021 года «в 
знак победы над COVID-19».

Все они говорили не только о том, что мир пережива-
ет драматический момент истории, но и о том, что важ-
но не сдавать позиций и не отказываться от массовой 
вакцинации от других болезней. Рефреном звучало: по-
мощь и сотрудничество в этом вопросе — это помощь 
самим себе. «Нам удалось взять вирус под контроль, но 
битва еще не окончена»,— отчитывался премьер Госсо-

вета КНР Ли Кэцян. «Предупреждать всегда лучше, чем 
лечить»,— отмечала премьер Бангладеш Шейх Хасина.

Президент РФ Владимир Путин участвовать в он-
лайн-мероприятии не стал. «На высшем уровне участие 
не предусматривается,— пояснил ранее его пресс-се-
кретарь Дмитрий Песков.— Здесь нужно все-таки к Ми-
нистерству здравоохранения обращаться, в специали-
зированное ведомство». В итоге глава Минздрава Миха-
ил Мурашко выступил с полутораминутным заявлени-
ем на английском языке. Поблагодарив организаторов 
и приветствовав инициативу GAVI, он признал, что пан-
демия «нарушила сложившийся порядок реализации 
программ иммунизации населения», но Россия справ-
ляется и «продолжает в нынешних условиях плановую 
вакцинацию, обеспечивая, как и раньше, иммуниза-
цию 96% новорожденных и детей». Кроме того, доба-
вил министр, РФ поддерживает некоторые другие стра-
ны и сотрудничает с международными организациями 
(например, 60% вакцин от желтой лихорадки в мире по-
ставляются из РФ).

Между тем о будущей вакцине от коронавируса участ-
ники онлайн-встречи практически не говорили. Точнее, 
упоминали ее как само собой разумеющееся, упирая на 
то, что необходимо сделать до или после того, как поя-
вится вакцина от COVID-19. Больше всего их волновали 
две вещи. Во-первых, как не прервать или возобновить 
текущую вакцинацию от других заболеваний в услови-

ях разрыва международных цепочек поставок и множе-
ства ограничений, введенных в мире из-за нового виру-
са (тысячи детей по всему миру больше не получают вак-
цины от менингита, холеры, кори, полиомиелита). Во-
вторых, как сделать будущую вакцину от COVID-19 до-
ступной для всего населения мира как физически, так 
и финансово. «Одной вакцины недостаточно. Нам нуж-
на глобальная солидарность, чтобы обеспечить доступ к 
вакцине для каждого, где бы он ни находился. Вакцина 
от коронавируса должна стать мировым общественным 
благом,— призвал генсек ООН Антониу Гутерриш.— 
Когда вакцина станет доступной, давайте обеспечим, 
чтобы она дошла до каждого. У болезни нет границ».

Между тем как раз этот вопрос пока не урегулиро-
ван. Об этом заявила в четверг, отвечая на вопрос „Ъ“, 
руководитель Роспотребнадзора, главный государст-
венный санитарный врач России Анна Попова. Высту-
пая на онлайн-конференции, организованной в Мо-
скве клубом «Валдай», она пояснила: на сегодня потен-
циальная формула вакцины, если таковая появится, 
является интеллектуальной собственностью изобре-
тателя. «Если это госучреждение, то интеллектуальная 
собственность государства, если коммерческое учре-
ждение — то предприятия или группы разработчиков. 
Насколько она может стать общим достоянием, для та-
ких ситуаций нужно наднациональное регулирова-
ние. Или не нужно, не знаю. Это важный и тонкий во-
прос. Пока регулирование обстоит таким образом»,— 
отметила она. Госпожа Попова также сказала, что сро-
ки изобретения вакцины от коронавируса пока нель-
зя назвать точно, а любые предварительные даты каса-
ются только создания вакцинного препарата, эффек-
тивность которого для различных групп населения по-
ка не ясна.

«Госпожа Попова правильно упомянула интеллек-
туальную собственность и права на нее. Но главный 
принцип — никого не оставить без помощи,— отме-
тил другой участник онлайн-дискуссии Ханс Клюге, ди-
ректор регионального офиса ВОЗ в Европе.— В перечне 
целей устойчивого развития (принятой ООН програм-
ме.— „Ъ“) говорится: все жители Земли должны иметь 
равный доступ к здравоохранению без того, чтобы они 
при этом беднели. То есть нам нужна ситуация, выгод-
ная для всех сторон».

Галина Дудина

Вакцине от коронавируса прививают доступность
Участники саммита согласились с важностью вакцинации, но вопрос, будет ли она бесплатной, оставили на потом

В мае этого года специалисты Высшей шко-
лы экономики провели обследование с це-
лью изучить, как карантинные меры, приня-
тые в РФ, повлияли на национальный рынок 
труда. „Ъ“ поговорил с одним из его авто-
ров, главным научным сотрудником ИМЭ-
МО РАН, замдиректора Центра трудовых ис-
следований Ростиславом Капелюшниковым 
о перспективах роста безработицы, сниже-
нии заработка работников и распростране-
нии дистанционной занятости.

— С начала карантинных мер появилось 
множество предположений о том, как они 
повлияют на рынок труда. По данным Рос-
стата, уровень безработицы по МОТ в РФ 
за апрель вырос с 4,7% до 5,8%, зарегистри-
рованной безработицы за апрель—май — 
вдвое. Какие данные о рынке труда вы полу-
чили в ходе своего обследования и как они 
соотносятся с официальной статистикой? 
— Мне хотелось бы сразу пояснить, что из-за раз-
личий в методологии нашего обследования и об-
следований Росстата прямые сопоставления не-
возможны. Кроме того, необходимо понимать, 
что интернет-опросы дают более тревожную кар-
тину, чем на самом деле, из-за того, что мотива-
ция участвовать в нем всегда выше у тех, с кем-
то что-то негативное уже произошло, хотя общие 
тренды они могут отражать верно. 

Итак, по данным нашего обследования, после 
введения режима самоизоляции работу потеря-
ли почти 10% из тех, у кого она была в докарантин-
ный период. При этом сказать, сколько из них уже 
нашли новую работу, сколько стали экономически 
неактивными, а сколько пополнили непосредст-
венно ряды безработных, пока невозможно.
— В ходе прошлых кризисов граждане РФ часто 
сталкивались с сокращениями зарплаты или 
рабочего времени — происходит ли это сейчас?
— Да, со снижением оплаты труда столкнулись 
более половины опрошенных. При этом у 19% 
она сократилась более чем наполовину, у 14% — 
менее чем наполовину, но более чем на четверть 
и у 24% опрошенных — менее чем на четверть. 

11% опрошенных были переведены на непол-
ный рабочий день или неполную рабочую неде-
лю, и примерно 13% были отправлены в отпуска 
либо за свой счет, либо с частичной компенсаци-
ей за время простоя. И только 20% участников об-
следования сообщили об отсутствии у них за по-
следние месяцы каких-либо негативных изме-
нений в оплате или условиях труда.

— Многие компании заявляли, что им уда-
лось перевести своих сотрудников на уда-
ленную работу. Насколько широко распро-
странен такой метод адаптации?
— Им оказались охвачены 22% опрошенных, что 
говорит о существенном расширении этой пра-
ктики. Чаще всего на дистанционную работу пе-
реводились занятые в секторе ИКТ, где на уда-
ленке оказался каждый второй работник, а так-
же занятые в сфере образования, науки и куль-
туры, где дистанционно стал работать каждый 
третий. В остальных отраслях этот режим рабо-
ты охватил порядка 10–15%.
— Как долго рынок труда РФ будет находить-
ся в кризисном состоянии, на ваш взгляд?
— Строго говоря, ответить на этот вопрос невоз-
можно: здесь начинаются гадания на кофейной 
гуще. Прежде всего, по-моему, необходимо учиты-
вать особую природу нынешнего кризиса, а она 
во многом иная, чем у большинства предыдущих. 
Если те кризисы вызывались шоками на сторо-
не спроса, то нынешний спровоцирован шоком 
на стороне предложения — локдауном, который 
произвело государство. Поэтому когда коронави-
русный кризис сравнивают с Великой депресси-
ей в 1930-х годах или Великой рецессией 2008–
2009 годов, то это заблуждение. Если и прово-
дить какие-то аналогии, то уж скорее со спадами, 
которые вызываются природными катаклизма-
ми — ураганами, наводнениями и т. д., хотя и это 
не совсем точно. Вход в такие кризисы имеет фор-
му мгновенного обрушения — точно так же было 
и с нынешним локдауном. Производство одномо-
ментно схлопывается, но и выход из таких кризи-
сов происходит обычно намного «резвее».

Интервью взяла Анастасия Мануйлова

полная версия 
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«К концу года мы увидим 
безработицу по МОТ ниже 10%»
Ростислав Капелюшников  
о последствиях пандемии для рынка труда РФ

Правительство рассмотрело инициа-
тивы по введению квот на закупки госу-
дарства и госкомпаний у производите-
лей РФ и готовится передать проекты 
в Госдуму. Де-факто Белый дом рас-
считывает динамично регулировать 
 ограничения конкуренции с иностран-
ными товарами квотами в зависимо-
сти от состояния экономики. Разрабо-
танные военно-промышленным лобби 
идеи нашли признание из-за вызван-
ного пандемией экономического спа-
да, отмечают собеседники „Ъ“ в Белом 
доме. Однако сторонники «защиты» 
внутреннего рынка видят протекцио-
низм скорее системной, чем антикри-
зисной мерой.

Проекты поправок к закону о закупках 
государства (ФЗ-44) и госкомпаний (ФЗ-223) 
о введении в госзаказ обязательной доли 
закупок у российских производителей рас-
смотрены правительством и в ближайшее 
время будут направлены в Госдуму, сооб-
щил вчера глава Белого дома Михаил Ми-
шустин. Правительство будет утверждать 
размер квоты в зависимости от отрасли и 
перечень товаров, на которые она распро-
странится.

Механизм квотирования предлагается 
применять не только к продукции РФ, но и 
к товарам стран ЕАЭС. Это должно снять за-
мечания правового управления президен-
та о несоответствии проектов нормам за-
купочного режима ЕАЭС (см. „Ъ“ от 18 мая 
и 3 июня). Применительно к закупкам го-
скомпаний (прямые квоты нельзя вводить 

по нормам ВТО) будет использована «лазей-
ка» в виде закупок для обеспечения госбез-
опасности — обслуживания объектов кри-
тической информационной инфраструкту-
ры, следует из материалов к проектам, с ко-
торыми ознакомился „Ъ“.

Напомним, что предложения по вве-
дению квоты в госзаказ были оформле-
ны Минпромторгом под кураторством 
вице-премьера Юрия Борисова еще ле-
том 2019 года, но встретили сопротивле-
ние Минфина и ФАС, а также экс-вице-пре-
мьера Дмитрия Козака из-за затягивания 
контрактации при наличии уже работа-
ющих механизмов преференций (при от-
сутствии заявок от поставщиков РФ заказ-
чики должны признать закупку несосто-
явшейся и продлить срок заявок). Новый 
раунд обсуждений проектов возобновил-
ся со сменой правительства, сторонники 
идеи импортозамещения при этом ссы-
лались на поручение Владимира Путина 
увеличить участие нацпроизводителей в 
контрактной кампании нацпроектов (см. 
„Ъ“ от 4 февраля). В результате имевшиеся 
разногласия Минпромторга с Минфином 
и ФАС были сняты у первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова.

Как отмечают собеседники „Ъ“ в Белом 
доме, знакомые с обсуждением проектов, 
идеи введения квот стали особенно акту-
альны на фоне «коронавирусного» спада — 
так, в план восстановления экономики уже 
включен блок мер поддержки импортоза-
мещения стоимостью 1 трлн руб. (см. „Ъ“ от 
4 июня). «Введение обязательных квот на 

закупки российских товаров дополнит ме-
ры поддержки отечественных производи-
телей»,— подчеркнул вчера и Михаил Ми-
шустин. Впрочем, рядом чиновников ме-
ра видится скорее как системная, а не ан-
тикризисная. «Это проект закона, поэто-
му действие его будет постоянным, одна-
ко он именно наделяет правительство пра-
вом вводить квоты. Основаниями для это-
го будут состояние экономики, потребно-
сти госзаказчиков и возможности отечест-
венной промышленности эти потребности 
удовлетворить в соответствии с подходом 
цена-качество»,— пояснили „Ъ“ в аппарате 
вице-премьера Юрия Борисова.

На вопрос „Ъ“ о том, будут ли компенси-
рованы протекционистские меры усиле-
нием внутренней проконкурентной поли-
тики, в аппарате вице-премьера ответили, 
что проекты не предусматривают отказ от 
конкуренции с иностранными поставщи-
ками, а лишь вводят механизмы, помога-
ющие российским производителям вый-
ти на внутренний рынок с конкурентной 
продукцией. «Пока наша промышлен-
ность наращивала потенциал, на рынке 
сложились кооперационные цепочки и 
налаженные каналы поставок, которые 
многим не хочется менять»,— пояснили в 
аппарате чиновника. Вероятно, идею квот 
поддерживает и некоторый рост конку-
ренции в сегменте госзакупок (см. „Ъ“ от 3 
июня), который в условиях ограниченно-
го спроса в экономике будет расти естест-
венным образом.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Импорт отодвигают  
от казенного прилавка
Проекты о праве правительства ограничивать  
его долю в закупках готовятся к слушаниям в Госдуме

Отметим, что на ближайшем саммите 
глав ЕС 19 июня будет обсуждаться мас-
штабная мера фискальной поддержки — 
создание Фонда восстановления эконо-
мики объемом €750 млрд. Согласно пла-
ну Еврокомиссии, средства предлагается 
занять на финансовых рынках и выдать 
странам союза в виде грантов (до €500 мл-
рд) и кредитов (до €250 млрд). Выплачи-
вать долг планируется за счет средств об-

щего бюджета в течение 30 лет (для этого 
в том числе планируется повысить неко-
торые налоги). 

Предполагается, что деньги этого фонда 
будут поддерживать экономику ЕС до кон-
ца 2024 года. Для его запуска требуется еди-
ногласное принятие решения всеми стра-
нами ЕС и Европарламентом. Однако Ни-
дерланды, Австрия, Швеция и Дания ранее 
уже высказали свое несогласие со схожим 
планом глав Франции и Германии Эмма-
нюэля Макрона и Ангелы Меркель (в нем 

шла речь о создании меньшего фонда — 
на €500 млрд). Отметим, что парламент Ни-
дерландов на этой неделе уже проявил не-
уступчивость и отказался ратифицировать 
одно из крупнейших торговых соглаше-
ний ЕС — с общим рынком четырех стран 
Южной Америки — МЕРКОСУР (Бразилия, 
Аргентина, Уругвай и Парагвай), сослав-
шись на неравную конкуренцию для мест-
ных фермеров. Ранее схожую позицию за-
няли и парламентарии Австрии.

Татьяна Едовина

ЕЦБ наращивает закупки
с1
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Коммунисты дали право 
на самоопределение
Голосование по конституционным поправкам  
отделит актив КПРФ от ее сторонников

Президиум центрального комитета КПРФ 
принял решение голосовать против по-
правок к Конституции. При этом голосо-
вать против КПРФ призывает именно свой 
актив, обычным своим сторонникам пар-
тия рекомендует делать выбор самосто-
ятельно. С начала работы над поправка-
ми к Конституции и до объявления новой 
даты голосования, 1 июля, позиция Ком-
партии менялась от поддержки поправок 
до решения воздержаться на голосова-
нии во втором и третьем чтениях законо-
проекта. По словам зампреда ЦК КПРФ 
Юрия Афонина, на окончательную пози-
цию партии повлияло то, что большинст-
во партийных активистов выступают про-
тив поправок. 

В опубликованном сегодня заявлении пре-
зидиума ЦК КПРФ перечисляются «конкрет-
ные выводы и твердые принципы», на кото-
рых основано решение партийного органа: 
поправки не меняют сути действующей Кон-
ституции, усиливают «президентский диктат 
и закрепляют олигархическое господство». По 
мнению президиума ЦК Компартии, поправ-
ки должны приниматься Конституционным 
собранием. Коммунистов также не устраива-
ет, что голосовать предлагается сразу за все из-
менения, а не за каждое по отдельности. «Каж-
дый призван решить: можно ли голосовать за 
„новое издание“ ельцинской конституции? 
— говорится в заявлении.— Наш ответ — нет. 
Поддержать такой документ мы не можем». 
При этом КПРФ настаивает на «принципиаль-
ном ремонте Основного закона», который не-
допустимо подменять «косметикой».

«Мы подготовили 108 поправок, на 15 из 
которых мы настаивали. Из них ни одна в пол-
ной мере не была учтена. Вместо полноцен-
ной конституционной реформы мы имеем 
дело с имитацией»,— рассказал „Ъ“ зампред 
ЦК КПРФ, депутат Госдумы Дмитрий Новиков.

Напомним, особой позиции по измене-
ниям в Основной закон страны КПРФ при-
держивалась с первых дней объявленной ре-
формы. Так, например, в первом чтении пре-
зидентского закона в Госдуме фракция ком-
мунистов его поддержала. Коммунисты про-
голосовали против поправки депутата Госду-
мы от «Единой России» Валентины Терешко-
вой, которая дает возможность Владимиру 
Путину вновь баллотироваться в президен-
ты в 2024 году. А во втором и третьем чтениях 
члены фракции КПРФ воздержались от голо-
сования. Долгое время коммунисты не могли 

определиться и со своей позицией по обще-
российскому голосованию за поправки. Еще 
до пандемии источник в партии объяснял, 
что КПРФ должна следовать позиции своих 
избирателей, а многие из них поддерживают 
изменения. Московский горком КПРФ при-
зывал граждан не принимать участие в пле-
бисците, а Владимира Путина — отказаться 
от проведения голосования. Секретарь мос-
ковского отделения КПРФ по идеологии, де-
путат Госдумы Денис Парфенов считал, что 
после того, как думские коммунисты воздер-
жались от голосования за законопроект в тре-
тьем чтении, последовательной позицией бу-
дет именно призыв к бойкоту плебисцита. В 
сегодняшнем заявлении президиума ЦК го-
ворится, что бойкот общероссийского голо-
сования ничего не даст.

Зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы Юрий 
Афонин пояснил „Ъ“, что на окончательную 
позицию партии повлияла позиция ее акти-
ва, подавляющее большинство которого вы-
ступает против поправок. Депутат подчерки-
вает, что эта рекомендация относится имен-
но к партийцам, а не ко всем гражданам. Бес-
партийных КПРФ призывает сделать свой 

выбор самостоятельно. Депутат участвовал 
в рабочей группе по подготовке изменений 
в Конституцию. По его словам, в поправках 
есть «много здравых вещей», касающихся со-
циальной сферы. Для кого-то они перевеши-
вают недостатки общего документа: «Поэтому 
мы и призываем граждан подумать и опреде-
литься самим. А партийный актив будет голо-
совать против». Как ранее сообщал „Ъ“, ком-
мунисты намерены объявить и о проведении 
собственного «народного референдума», на 
который будут вынесены 15 предложений по 
изменениям Основного закона страны. При-
ступить к организации альтернативного голо-
сования Компартия планирует после отмены 
ограничений, связанных с распространени-
ем коронавируса, но при этом надеется про-
вести его до 1 июля. 

«Для коммунистов действительно разум-
нее продвигать свою повестку, например те 
поправки, которые они вносили, но которые 
не были приняты,— считает политолог Кон-
стантин Калачев.— КПРФ имеет шансы уси-
лить свои позиции, а в дальнейшем и увели-
чить представительство в парламенте, если 
правильно подаст и закрепит левую повест-
ку, покажет себя реальным драйвером про-
тестных действий».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Границы братства 
республик
Спикер парламента Чечни предложил 
Дагестану решить территориальный вопрос

Спикер чеченского парламента Маго-
мед Даудов предложил властям со-
седнего Дагестана возобновить работу 
двусторонних комиссий по уточнению 
административной границы между ре-
спубликами. Речь идет о координат-
ном описании линии размежевания, 
отсутствие которого, по мнению чечен-
ских властей, провоцирует погранич-
ные конфликты между жителями со-
предельных территорий. Эксперты 
убеждены, что избежать «ингушского» 
сценария, когда подписание догово-
ра о границе с Чечней привело к массо-
вым беспорядкам, можно будет лишь 
при активном участии в процессе феде-
рального центра.

Возобновить работу земельных комис-
сий по уточнению административной гра-
ницы Чечни и Дагестана необходимо 6 ию-
ля 2020 года, считает господин Даудов. В 
своем обращении к дагестанским властям 
чеченский спикер заявил, что «неурегули-
рованность вопроса вокруг администра-
тивной границы может повлечь негатив-
ные последствия», в том числе «проявле-
ния межнациональной розни». Господин 
Даудов отметил, что граница между респу-
бликами в ориентирном и графическом 
описании установлена и изменению не 
подлежит, речь сейчас идет о необходимо-
сти координатного описания линии разме-
жевания. «Чечня не претендует на терри-
торию братской республики, но при этом 
будет отстаивать всеми законными спосо-
бами свою территорию»,— заверил чечен-
ский спикер.

Ныне существующая административная 
граница между Дагестаном и Чечней была 
определена в 1959 году, вскоре после воз-
вращения чеченцев и ингушей после ста-
линской депортации и восстановления 
упраздненной в 1944 году Чечено-Ингуш-
ской АССР. Окончательно линия размеже-
вания между двумя республиками была за-
фиксирована в 1965 году. В 1983 году грани-
ца уточнялась в связи с взаимной переда-
чей небольших территорий между респу-
бликами там, где соприкасаются Гумбетов-
ский район Дагестана и Ножай-Юртовский 
Чечни. Речь в тех случаях шла об ориентир-
ном и графическом описании границы, 
оставалось завершить координатное опи-
сании линии размежевания. С этой целью 
в 2015 году были созданы специальные ко-
миссии в обеих республиках, но в 2019 году 

эта работа прервалась. В том же году летом 
возникла конфликтная ситуация, когда жи-
тели Кизлярского района Дагестана демон-
тировали установленные чеченской сторо-
ной дорожные указатели с обозначением 
административной границы между респу-
бликами. Собравшимся на линии размеже-
вания представителям двух республик уда-
лось избежать стычки, но взаимные пре-
тензии остались. В создании напряженно-
сти и срыве работ по размежеванию чечен-
ская сторона тогда обвинила власти сопре-
дельной территории. Несколько дней на-
зад едва не вспыхнул конфликт на грани-
це Гумбетовского района Дагестана и Но-
жай-Юртовского Чечни, где чеченские зем-
лемеры установили колышки для последу-
ющего описания границы. Правда, влас-
ти сопредельных территорий утверждали, 
что разногласия преувеличены теми, кому 
«очень хочется нагнетать обстановку».

Участки границы под Кизляром и в Гум-
бетовском районе не единственные, где 
возможен спор: например, Новолакский 
район Дагестана до депортации чеченцев в 
1944 году относился к Чечено-Ингушетии, 
сейчас чеченцы составляют более четверти 
его населения и периодически ставят во-
прос о пересмотре территориальной при-
надлежности муниципалитета. Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты убеждены, что избежать 
«ингушского» сценария, когда подписа-
ние договора о границе с Чечней привело к 
массовым беспорядкам, возможно только в 
случае активного участия в процессе феде-
рального центра. «Как бы на местах ни ста-
рались, добиться согласия по территориям 
будет очень сложно»,— заявил „Ъ“ полито-
лог Руслан Мартагов. Он напомнил, что по-
литический кризис, разгоревшийся в Ин-
гушетии после подписания чечено-ингуш-
ского пограничного договора, удалось по-
гасить после вмешательства федерального 
центра. «В Ингушетии дошло до массовых 
беспорядков, потому что в Москве долго 
наблюдали за событиями со стороны, над-
еясь, что само собой все рассосется»,— гово-
рит господин Мартагов. Чечня, судя по все-
му, рассчитывает на федеральную помощь: 
с соответствующей просьбой господин Да-
удов обратился к полпреду президента РФ в 
СКФО Юрию Чайке и руководителю Росрее-
стра Олегу Скуфинскому. В Дагестане заяв-
ление господина Даудова в четверг не ком-
ментировали.

Николай Краснов
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Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов привык находить 
возможность для компромисса 
даже в ситуациях, которые его 
исключают  

Киев вызывает Москву на себя
Украина хочет воевать и мириться в Донбассе  
только с Россией

Урегулирование конфликта 
в  Донбассе зашло в тупик. Ук-
раина заявляет, что вести пере-
говоры о мире намерена толь-
ко с Россией, чьей агрессии она, 
как утверждают в Киеве, проти-
востоит. Москва, считающая се-
бя посредником на переговорах, 
а не стороной конфликта, преду-
преждает: если украинская сто-
рона будет упорствовать, россий-
ские переговорщики перейдут 
к молчаливому наблюдению 
за процессом в трехсторонней 
контактной группе.

Переговоры по урегулированию 
ситуации на востоке Украины, глав-
ной площадкой ведения которых 
остается трехсторонняя контактная 
группа (ТКГ), окончательно встали. В 
этом году стороны ни на шаг не про-
двинулись ни в политических вопро-
сах вроде особого статуса для отдель-
ных районов Донецкой и Луганской 
областей (ОРДЛО), ни в решении во-
просов безопасности, таких как раз-
ведение сил конфликтующих сторон.

Окончательно похоронена и ка-
завшаяся прорывной инициатива о 
создании в рамках ТКГ консультатив-
ного совета с участием представите-
лей ОРДЛО. О создании совета 11 мар-
та в Минске во время личной встре-
чи договорились заместитель главы 
кремлевской администрации Дмит-
рий Козак и руководитель офиса 
украинского президента Андрей Ер-
мак. В Киеве эту договоренность под-
вергли жесткой критике правая про-
европейская оппозиция и национа-
листы: и те и другие расценили это 
как попытку вывести на прямой кон-
такт официальный Киев и представи-
телей непризнанных республик.

Теперь от темы создания консуль-
тативного совета открестились и 
власти Украины. О том, что вопрос за-
крыт, было объявлено после визита в 
Германию украинской правительст-
венной делегации. Напомним, в Бер-
лин для обсуждения в том числе си-
туации в Донбассе 2 июня летали Ан-
дрей Ермак, главы МИДа и Минобо-
роны Дмитрий Кулеба и Андрей Та-
ран, а также глава Министерства по 
вопросам реинтеграции временно 
оккупированных территорий Алек-
сей Резников. Господин Резников 
является также заместителем главы 
украинской делегации на перегово-
рах в Минске, где отвечает в том чи-

сле за согласование формата перего-
воров и подбор их участников.

Вернувшись в Киев, Алексей Рез-
ников сообщил агентству «Укрин-
форм» об утрате актуальности пред-
ложения об организации консульта-
тивного совета с участием предста-
вителей непризнанных республик 
Донбасса. Сослался он при этом на 
то, что в протоколе, фиксировавшем 
договоренность о создании совета, 
содержалась оговорка, что его появ-
лению должны предшествовать пе-
реговоры с Германией, Францией 
и ОБСЕ. Об этом и напомнил госпо-
дин Резников: «Нет ответа от немец-
кой стороны, от французской, от ОБ-
СЕ. Поэтому этот вопрос уже нецеле-
сообразен. Забыли и идем дальше».

Планировалось, что в консульта-
тивный совет войдут не связанные с 
руководством самопровозглашенных 
ЛНР и ДНР жители ОРДЛО с одной сто-
роны и представители Украины — с 
другой. Предполагалось, что в ходе за-
седаний совета стороны могли бы раз-
рабатывать рекомендации для основ-
ной контактной группы в Минске.

Собеседник „Ъ“, близкий к офи-
су президента Украины, говорит, что 
поводом для отказа от создания кон-
сультативного совета стали как про-
должающиеся обстрелы позиций 
украинских войск с территории ОР-
ДЛО, так и активное неприятие са-
мой возможности начала перегово-
ров с представителями самопровоз-
глашенных республик украинской 
общественностью.

Если после прихода к власти пре-
зидента Владимира Зеленского Ки-
ев поначалу не выказывал явного не-
желания договариваться с ДНР и ЛНР, 
то сейчас линия украинской стороны 
состоит в том, что представителей не-
признанных республик следует игно-
рировать. Переговоры, не раз повто-
рял министр Кулеба, следует вести 
только с Россией, поскольку именно 
ей Украина противостоит в вооружен-
ном конфликте на востоке. Отказ от 
прямых переговоров с ДНР и ЛНР он 
назвал принципиальной позицией.

«Украина не будет переходить 
красные линии своего суверените-
та и территориальной целостности. 
Мы не пойдем на прямой диалог с ок-
купационными администрациями. 
Мы не пойдем на выдуманную Крем-
лем федерализацию. Мы не уступим 
в вопросах границы, вывода россий-

ских войск, расформирования окку-
пационных администраций. Мы ни-
когда не пойдем ни на какие особые 
статусы по российскому сценарию с 
правом вето на общенациональные 
решения и другими требованиями, 
которые подрывают наш суверени-
тет»,— заявил господин Кулеба по 
итогам переговоров в Берлине, кото-
рые он оценил как продуктивные.

Он также подчеркнул привер-
женность украинских властей це-
ли возвращения контроля как над 
ОРДЛО, так и над Крымом, заявив, 
что рано или поздно Украина обяза-
тельно восстановит территориаль-
ную целостность в международно 
признанных границах.

Глава переговорщиков из ДНР 
Наталья Никонорова заявила „Ъ“: 
«Украинцы нашли формальный по-
вод и снова отказались от своих же 
слов и подписанных документов. 
Это еще одно подтверждение неже-
лания Украины вести прямой диа-
лог с людьми, проживающими в ре-
спубликах, и невыполнения взятых 
на себя обязательств».

В Москве подход Киева также 
считают попыткой переформатиро-
вать весь переговорный процесс по 
реализации минских соглашений. 
Окончательный отказ создавать кон-
сультативный совет собеседник „Ъ“ 
с российской стороны, близкий к 
переговорам в контактной группе, 
прокомментировал так: «Мы запом-
нили, что любые договоренности с 
Украиной ничего не стоят».

Еще один информированный о 
ходе переговоров с Киевом собесед-
ник „Ъ“ предупредил: все может за-
кончиться тем, что переговоры вста-
нут окончательно. Особенно если Ук-
раина, как она ранее обещала, в итоге 
включит в состав ТКГ самостоятельно 
отобранных представителей ОРДЛО 
из числа тех, кто уехал из зоны кон-
фликта на контролируемую Киевом 
территорию. «Киев ужесточил рито-
рику, стал везде говорить, что Россия 
— сторона конфликта и только с Рос-
сией он будет говорить и больше ни 
с кем,— отметил собеседник „Ъ“.— 
Если такой подход продолжится, вы-
ход один: мы перейдем в ТКГ в разряд 
наблюдателей и станем молча наблю-
дать за процессом».

Матвей Шиманов, Киев;  
Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев

Субъекты электронного голосования
Жители Москвы и Нижегородской области  
смогут удаленно участвовать в плебисците по поправкам

Центризбирком разрешил про-
вести электронное голосование 
по поправкам к Конституции в Мо-
скве и в Нижегородской области, 
отказав Санкт-Петербургу, Каре-
лии и Красноярскому краю. Для 
дистанционного электронного го-
лосования (ДЭГ) применят техно-
логию, которая использовалась 
на выборах в Мосгордуму в 2019 
году. Тестирование системы нач-
нется после 12 июня. Эксперты 
не уверены, что на основе москов-
ской технологии удастся провес-
ти голосование, результаты кото-
рого будут вызывать доверие всех 
участников.

Как сообщал „Ъ“, заявки на про-
ведение электронного голосования 
в Центризбирком поступили от пя-
ти регионов: Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Нижнего Новгорода, Красно-
ярского края и Республики Карелия. 
Они были рассмотрены в соответст-
вии со специальными критериями 
отбора, которые ввел ЦИК. В частно-
сти, учитывалось желание жителей 
регионов участвовать в электронном 
голосовании, количество зарегистри-
рованных в регионе пользователей 
портала госуслуг и готовность регио-
нальной общественной палаты обес-
печить наблюдение. Представитель 
каждого из пяти регионов в своем до-
кладе заверил Центризбирком в го-
товности к такого рода голосованию 
и необходимости его провести имен-
но у себя. Однако, уточнила глава ЦИ-
Ка Элла Памфилова, на имеющихся 
мощностях пока невозможно органи-
зовать голосование во всех пяти реги-
онах, и предложила коллегам сокра-
тить их количество путем голосова-
ния. Большинством голосов члены 
ЦИКа поддержали Москву и Нижего-
родскую область.

«В Нижегородской области актив-
но развивается культура электронно-
го взаимодействия населения и влас-
ти, характеризующаяся высоким 
уровнем доверия участников»,— за-
явил глава Нижегородской области 
Глеб Никитин. Кроме того, он обо-
сновал необходимость проведения 
электронного голосования санитар-
но-эпидемиологической ситуаци-
ей, поскольку «к моменту голосова-
ния полностью забыть о том, что та-
кое коронавирус, мы не сможем» (в 
области, по данным на 4 июня, вы-
явлено 11 169 случаев заболевания 

COVID-19, регион находится на чет-
вертом месте по числу заболевших).

Отказ Красноярскому краю Элла 
Памфилова объяснила четырехчасо-
вой разницей между Москвой и Крас-
ноярском, а Карелии тем, что «заявка 
пришла слишком поздно». Санкт-Пе-
тербург, по словам главы ЦИКа, име-
ет «потрясающую» электронную ба-
зу, но есть проблема, «связанная с це-
лым рядом факторов: качество и спо-
собность городской избирательной 
комиссии организовать процесс так, 
чтобы было доверие и обществен-
ный консенсус». ЦИК и ранее неодно-
кратно критиковал санкт-петербург-
ский избирком, обвиняя его в непро-
фессионализме и неисполнении су-
дебных решений по итогам прошед-
ших в прошлом году муниципаль-
ных выборов. Выбор всего двух ре-
гионов для внедрения электронного 
голосования Элла Памфилова объяс-
нила осторожностью и здравым смы-
слом. По ее словам, комиссия учтет 
опыт Москвы, который «дает возмож-
ность сейчас предоставить эту базу и 
для других регионов».

Начальник управления по совер-
шенствованию территориального 
управления и развитию смарт-про-
ектов правительства Москвы Артем 
Костырко сообщил, что управление 
готово открыть запись для желаю-
щих проголосовать электронным 
способом с 5 июня. Тестирование 
московской системы дистанцион-
ного голосования планируется про-
вести после 12 июня.

Глава Минкомсвязи Максут Ша-
даев также заявил о готовности свое-
го ведомства к запуску на портале го-
суслуг электронной формы заявле-
ния для голосования. Министр заве-
рил, что портал выдержит нагрузку и 
во время общероссийского голосова-
ния. Господин Шадаев пояснил, что 
технология, которую применят для 
дистанционного электронного голо-
сования, будет той же, что использо-
валась в ходе эксперимента на выбо-
рах в Мосгордуму в 2019 году. «С уче-
том ограниченных сроков мы пред-
ложили взять то решение, которое 
было апробировано в Москве в прош-
лом году на выборах в Мосгордуму. Те 
элементы, по которым были вопро-
сы, правительством Москвы были до-
работаны. Мы уверены в том, что са-
ма технология будет стабильно и над-
ежно функционировать»,— заявил 

министр. «Технические возможности 
системы не позволяют пока голосо-
вать дистанционно более чем 10 млн 
избирателей, поэтому мы не хотели 
бы, чтобы система работала в перегру-
женном режиме»,— предостерег его 
зампред ЦИК Николай Булаев.

Напомним, осенью прошлого го-
да эксперимент по электронному го-
лосованию проводился на выборах 
в Мосгордуму: жители трех избира-
тельных округов могли голосовать 
онлайн через портал mos.ru. Во время 
голосования система работала со сбо-
ями. Результатом стал судебный про-
цесс: проигравший по итогам элек-
тронного голосования выборы в 30-
м округе Роман Юнеман оспаривает 
итоги выборов.

Как ранее сообщил источник „Ъ“ 
в ЦИКе, воспользоваться опытом Мо-
сквы было решено, так как коронави-
рус «сорвал тестирование» выбран-
ной совместно с «Ростелекомом» и 
Минкомсвязью технологии.

Эксперт «Голоса» Василий Вайсен-
берг считает, что московский экспе-
римент по электронному голосова-
нию показал, что ДИТ не готов со-
трудничать с наблюдателями. Так-
же он заявил, что не была реализова-
на процедура проверки своего голо-
са. «До сих пор нет внятного ответа, 
что произошло и кто виноват в сбое в 
день голосования. Сложно поверить, 
что в следующий раз Москве удастся 
провести ДЭГ так, чтобы его результа-
там могли бы доверять все участни-
ки голосования»,— заявил „Ъ“ госпо-
дин Вайсенберг. Заместитель предсе-
дателя Партии роста Виктор Звагель-
ский (партия намерена участвовать в 
региональных выборах осенью этого 
года) считает, что всероссийское голо-
сование должно проходить традици-
онным способом: «Есть большое ко-
личество избирателей пожилого воз-
раста. Они просто не пойдут голосо-
вать онлайн, потому что незнакомы с 
электронной системой».

Также вчера поздно вечером СМИ 
сообщили, что новый порядок про-
ведения общероссийского голосова-
ния более не содержит норму, по ко-
торой журналисты имели право «ви-
зуально» знакомиться с рассортиро-
ванными бюллетенями при их под-
счете. Однако право присутствовать 
при подсчете голосов у журналистов 
остается.

Ангелина Галанина



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 5 июня 2020 №99   l   Коммерсантъ

первые лица

Председатель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин рассказал на-
чальнику отдела преступности „Ъ“ 
 Максиму Варывдину о том, как рассле-
дуются громкие уголовные дела о пре-
ступлениях коррупционной направлен-
ности. Следствие выяснило происхо-
ждение миллиардов рублей, найден-
ных в квартире экс-полковника МВД 
Дмитрия Захарченко; разобралось, 
 почему в МЧС закупали дешевые по-
жарные рукава вместо надежных и как 
чиновники Росрезерва озолотились са-
ми, продлевая срок годности солярке. 
Однако, несмотря на определенные 
успехи в борьбе с коррупцией, генерал 
юстиции Бастрыкин по-прежнему доби-
вается не только возвращения институ-
та конфискации в Уголовный кодекс, 
но и обосновывает необходимость вве-
дения этого дополнительного наказания 
по всем видам преступлений коррупци-
онной направленности.

— Как вы в целом оцениваете противо-
действие коррупции в России?
— Начну с того, что уголовно-правовые ме-
ры достаточно надежно защищают государ-
ство и общество от различных проявлений 
коррупции. В 2019 году Следственным ко-
митетом возбуждено свыше 18 тыс. уголов-
ных дел о коррупционных преступлениях. 
Нашими следователями направлены в су-
ды 8409 уголовных дел о коррупции, по ко-

торым в качестве обвиняемых привлечено 
более 9 тыс. лиц. В их числе 81 дело в отно-
шении организованных групп и 6 — в отно-
шении преступных сообществ или преступ-
ных организаций. На стадии расследования 
возмещен ущерб почти на 2 млрд руб., еще 
на 7 млрд руб. арестовано имущество.
— Какие коррупционные преступления 
совершаются наиболее часто?
— Порядка 20% — это уголовные дела о даче 
взяток (1747 дел), немногим менее — 16% — 
о получении взяток (1396). Значительная до-
ля приходится на такой состав преступле-
ний, как мошенничество (1279 дел), что со-
ставляет порядка 15%. Мелкое взяточниче-
ство — 1124, присвоение или растрата — 
601 дело. Исходя из этих данных, мы ви-
дим, что большая часть преступлений кор-
рупционной направленности — это дача 
взяток. В связи с этим в текущем году сов-
местно с Генпрокуратурой, ФСБ, МВД, ФТС, 
ФАС, ФНС и Росфинмониторингом мы про-
должаем активную профилактическую ра-
боту по вопросам противодействия корруп-
ции и защиты бюджетных средств, в том чи-
сле максимально используя ресурсы средств 
массовой информации.
— Эпизоды преступлений бывшего пол-
ковника МВД Дмитрия Захарченко еще 
расследуются?
— В настоящее время расследование по но-
вому эпизоду преступной деятельности За-
харченко находится в завершающей стадии, 
идет процесс ознакомления с материалами 
уголовного дела. Благодаря многочислен-
ным следственным действиям было уста-
новлено, что Захарченко занялся преступ-
ной деятельностью еще в 2007 году. Вместе 
с ним к уголовной ответственности привле-
каются бизнесмен Валерий Маркелов, а так-
же друзья Захарченко Виктор Белевцов и Ва-
силий Критинин. Несколько фигурантов 
объявлены в розыск. По версии следствия, 
Захарченко в 2007–2016 годах получил взят-
ки в виде имущественного права на безна-
личные денежные средства в размере более 
1,4 млрд руб. Эти деньги были обналичены, 
и в числе прочих их впоследствии обнару-
жили при обыске в его квартире в 2016 году.

Взяткодателями выступали крупные биз-
несмены — Валерий Маркелов и Борис Уше-
рович, а также руководители и совладельцы 
коммерческого банка «Новое время» Иван 
Станкевич и Дмитрий Моторин.
— Как действовала преступная схема?
— По данным следствия, названными взят-
кодателями была создана тщательно закон-
спирированная и хорошо отлаженная ав-
томатизированная банковская система, 
которая использовалась для незаконного 
управления большим объемом денежных 

средств, принадлежащих как физическим, 
так и крупным юридическим лицам. При 
этом идентифицировать конечных выгодо-
приобретателей так называемой площад-
ки было очень сложно, поскольку изначаль-
но поступавшие денежные средства под ви-
дом на первый взгляд законных граждан-
ско-правовых сделок после совершения ря-
да банковских операций поступали в рас-
поряжение лиц, которые документально 
к этим средствам не имели никакого отно-
шения. С учетом высокого уровня конспира-
ции возможности этой автоматизированной 
банковской системы использовались для да-
чи взяток Захарченко. Он же в свою очередь 
осуществлял общее покровительство неза-
конной коммерческой деятельности взят-
кодателей и до момента задержания в сентя-
бре 2016 года результативно принимал все 
необходимые меры для того, чтобы такая де-
ятельность не могла быть пресечена право-
охранительными органами.

Также на основании материалов, собран-
ных в ходе расследования этого дела, воз-
буждено и расследуется уголовное дело 
по факту организации преступного сооб-
щества и осуществления незаконной бан-
ковской деятельности, в рамках которого 
к уголовной ответственности привлечено 
более 20 человек.
— Как известно, размер взятки влияет 
на наказание, тем не менее даже по фак-
там сравнительно небольших поборов 
возбуждаются уголовные дела о соверше-
нии особо тяжких преступлений.
— Санкция статьи Уголовного кодекса пред-
усматривает более строгое наказание, если 
речь идет о значительном, крупном или осо-
бо крупном размере взятки. При этом и сро-
ки лишения свободы тоже варьируются. 
Но в приоритете здесь принцип неотвра-
тимости наказания, и это вне зависимости 
от того, крупная взятка или мелкая. Получе-
ние взятки — это должностное преступле-
ние против государственной власти и ин-
тересов госслужбы, а не против собственно-
сти. Поэтому даже при получении отдель-
ными должностными лицами небольших 
сумм, особенно если такое происходит сис-
темно, наносится колоссальный ущерб ин-
тересам государства. Например, в Красно-
дарском крае следователи Главного следст-
венного управления по Северо-Кавказскому 

федеральному округу совместно с ГУСБ МВД 
России пресекли противоправную деятель-
ность группы сотрудников полиции, кото-
рая на протяжении нескольких лет занима-
лась поборами с граждан. По уголовному де-
лу проходят в качестве обвиняемых 15 чело-
век. По данным следствия, сотрудники ДПС 
систематически получали взятки, закрывая 
глаза на различные нарушения. Взяткода-
телям сходили с рук управление автомоби-
лем в нетрезвом виде, наличие иных нару-
шений, связанных с эксплуатацией грузо-
вого транспорта. Были и такие факты, ког-
да сотрудники ГИБДД разрешали продол-
жить движение транспортного средства, на-
ходящегося в розыске либо перевозящего 
наркотические средства. Общая сумма взя-
ток составила более 50 млн руб. Все это се-
рьезная дискредитация власти в глазах лю-
дей. Ведь у граждан, столкнувшихся с подоб-
ными проявлениями, формируется пред-
взятое и негативное мнение о правоохрани-
тельной системе в целом. В действительнос-
ти это не так. Напротив, тех, кто нарушает 
закон, меньшинство. Благодаря системной 
работе по борьбе с коррупцией, в том числе 
принимаемым профилактическим мерам, 
коррупционная преступность среди отдель-
ных категорий сотрудников правоохрани-
тельных органов продолжает снижаться.
— Вы имеете в виду полицейских?
— В том числе. Например, в 2019 году на 60% 
сократилось количество обвиняемых (в кор-
рупции.— „Ъ“) из числа сотрудников орга-
нов внутренних дел по сравнению с 2011 го-
дом. Это неслучайно. При сравнении дан-
ных за прошедшие годы видно ежегодное 
постепенное снижение числа должностных 
лиц органов внутренних дел, привлеченных 
к уголовной ответственности за коррупцию. 
Такая же динамика прослеживается и по ря-
ду других правоохранительных и силовых 
структур. Наши оппоненты могут возразить, 
сказав, что, может быть, плохо выявляем? 
Но комплексная работа по пресечению фак-
тов коррупции за эти годы только усилилась. 
На высоком уровне находится и превентив-
ная работа внутри других правоохранитель-

ных структур. Необходимо также отметить, 
что серьезное профилактическое воздейст-
вие, безусловно, оказали и недавно состояв-
шиеся громкие судебные процессы по делам 
о взяточничестве и об иных коррупционных 
преступлениях, расследованных Следствен-
ным комитетом при содействии ФСБ и МВД, 
в отношении бывшего главы Республики Ко-
ми, бывшего губернатора Сахалинской об-
ласти, экс-министра финансов Подмосковья 
и целого ряда других высокопоставленных 
должностных лиц.
— В каких сферах особенно сложно выяв-
лять и расследовать коррупционные пре-
ступления?
— Значительная часть коррупционных 
преступлений совершается при осущест-
влении государственных и муниципаль-
ных закупок. Основные способы хищений 
все те же — необоснованное завышение 
цен на материально-технические ценности 
и оказываемые услуги, а также завышение 
объемов выполненных работ. Такие пре-
ступления очень тщательно планируются, 
и лица, вовлеченные в незаконные схемы, 
используют всевозможные способы маски-
ровки своего влияния на заключение выгод-
ных лично для них контрактов. Естествен-
но, обе стороны — представители госструк-
тур и исполнители по таким контрактам — 
заинтересованы в том, чтобы скрыть проис-

шедшее. Тем не менее такие преступления 
активно выявляются нашими следователя-
ми совместно с МВД и ФСБ. Например, в Ре-
спублике Крым выявлен факт взяточниче-
ства со стороны бывшего заместителя пред-
седателя совета министров республики Ви-
талия Нахлупина, а также его соучастников 
Ярослава Сливки и Валентина Дукорского. 
За взятку в 16 млн руб. обвиняемые предо-
ставили предпринимателю служебную ин-
формацию о проведении аукционов при ре-
ализации Федеральной целевой программы 
«Социально-экономическое развитие Респу-
блики Крым и города Севастополя до 2020 го-
да», а также способствовали в победе в госу-
дарственных аукционах. В процессе рассле-
дования арестовано имущество Нахлупина 
и его супруги на сумму свыше 174 млн руб., 
в том числе три квартиры, семь земельных 
участков, восемь автомобилей, яхта, строи-
тельная техника, доли в различных коммер-
ческих организациях. Следственные дейст-
вия по уголовному делу завершены, и идет 
процесс ознакомления обвиняемых и их за-
щитников с материалами уголовного дела.
— Ранее Следственный комитет сообщал 
о возбуждении уголовного дела в отно-
шении высокопоставленных сотрудни-
ков Росрезерва. Сколько человек в ито-
ге было привлечено к уголовной ответ-
ственности и какие суммы хищений 
им инкриминируются?
— К уголовной ответственности привлече-
ны восемь человек. Следственные действия 
по уголовному делу в отношении ряда лиц 
завершены. В их числе заместитель руково-
дителя Росрезерва Александр Кирюхин, быв-
ший начальник управления Росрезерва Ва-
дим Гаврилов, его бывший заместитель Олег 
Лазарев, директор НИИ проблем хранения 
Росрезерва Сергей Уланин, а также генераль-
ный директор субподрядных организаций 
ООО «НафтаПремиум» и ООО «НПО Техно-
логия» Александр Безруков, коммерческий 
директор указанных организаций Алек-
сандр Павлов и их бенефициар Алексей Пав-
лов. Расследование в отношении теперь уже 
бывшего генерального директора ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Резервнефтепродукт» Александра Хо-
мякова продолжается. Он объявлен в между-
народный розыск, в отношении него по хо-
датайству следствия избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стражу заочно.

В 2011–2017 годах, как полагает следст-
вие, соучастники под руководством Кирю-
хина организовали заключение с подкон-
трольным им ООО «СО „Тверьнефтепро-
дукт“» государственного контракта на сум-
му более 3 млрд руб. Предметом этого кон-
тракта являлось оказание услуг по восста-
новлению качества дизельного топлива по-
сле длительного хранения на комбинатах 
Росрезерва. Выяснилось, что работы выпол-
нялись с использованием фиктивной тех-
нологии и не позволяли улучшить качест-
во топлива, и сотрудники Росрезерва хоро-
шо об этом знали. Тем не менее за фиктив-
ную работу они заплатили более 3 млрд руб. 
из федерального бюджета. По такой же схе-
ме похищено еще более 300 млн руб. при за-
ключении контракта на оказание аналогич-
ных услуг с подконтрольным ООО «ЛУКОЙЛ-
Резервнефтепродукт». В настоящее время об-
виняемые и их защитники знакомятся с ма-
териалами уголовного дела.
— Практически во всех примерах фигу-
рируют предприниматели…
— К сожалению, да, и главная цель у таких 
должностных лиц и коммерсантов — полу-
чить обоюдную выгоду в обход закона. Еще 
один похожий пример касается незаконных 
действий первого заместителя главы города 
Сочи Сергея Юрина, бывшего первого заме-
стителя главы города Анатолия Рыкова, ад-
вокатов Алексея Литвинова, Николая Гребе-
нюка и Андрея Левентюка. По данным след-
ствия, в 2015–2017 годах соучастники полу-

чили взятку в размере 40 млн руб. за выдачу 
разрешения на реконструкцию апартамен-
тов комплекса «Марина Парк» с надстройкой 
верхних этажей. В 2017 году Рыков, Юрин, 
Литвинов и Левентюк получили в качестве 
взятки еще 40 млн руб. за заключение адми-
нистрацией Сочи договора аренды земель-
ного участка в пользу лица, аффилирован-
ного c взяткодателем. Следствием наложен 
арест на различное имущество обвиняе-
мых — многочисленные автомобили, дома, 
квартиры, земельные участки, нежилые по-
мещения, деньги, банковские счета на об-
щую сумму свыше 1 млрд руб.
— В чем опасность таких преступлений?
— Потенциальные негативные последствия 
коррупции могут быть гораздо тяжелее, чем 
прямой ущерб от хищений. Например, не-
качественная продукция в сфере пожарной 
безопасности может стоить человеческих 
жизней. Сейчас в суде рассматривается круп-
ное дело, расследованное Следственным ко-
митетом, по которому на скамье подсуди-
мых десять человек, в том числе бывший ди-
ректор департамента развития МЧС России 
Беслан Гогохия, его коллеги, а также ряд ру-
ководителей коммерческих организаций. 
В рамках исполнения контрактов на 181 млн 
руб. предприниматели поставили дешевые 
пожарные напорные рукава, предъявив под-
ложные документы, а сотрудники МЧС при-
няли их. Такие лица не задумываются о воз-
можных трагических последствиях, осу-
ществляя подобные поставки некачествен-
ных товаров в целях личного обогащения. 
Мы ведь знаем и другие печально известные 
факты. Тот же пожар в торговом центре «Зим-
няя вишня» в Кемерово. По данным следст-
вия, предприниматель Вишневский, кото-
рый перестраивал здание, в 2013–2014 годах 
давал взятки организованной преступной 
группе во главе с начальником инспекции 
государственного строительного надзора Ке-
меровской области Танзилей Комковой. Это 
позволило осуществить реконструкцию тор-
гового центра без разрешения на строитель-
ство, а также в нарушение утвержденного 
проекта, который предусматривал установ-
ку на всех этажах здания автоматических си-
стем пожаротушения, которые так и не были 
установлены. Комкова проигнорировала на-
личие грубейших нарушений пожарной без-
опасности. Все это фактически предопреде-
лило трагедию, которая случилась в 2018 го-
ду и унесла жизни 60 человек. Вишневский 
скрылся за границу, но благодаря действиям 
следствия и Генеральной прокуратуры был 
выдан Российской Федерации. В настоящее 
время Вишневский находится под стражей, 
ему предъявлено обвинение в окончатель-
ной редакции. В прошлые годы также бы-
ло немало уголовных дел, когда между дву-
мя звеньями — коррумпированными чинов-
никами и недобросовестными коммерсан-
тами — пострадавшими становились обыч-
ные люди. Наша задача стремиться защитить 
права потерпевших и работать над тем, что-
бы не допускать злоупотреблений при раз-
мещении заказов на поставки товаров, вы-
полнение работ, оказание услуг для государ-
ственных и муниципальных нужд.
— Как часто спецсубъекты совершали 
коррупционные преступления? Много 
ли сотрудников вашего ведомства стали 
фигурантами уголовных дел?
— Наша повседневная деятельность по про-
тиводействию коррупции наглядно свиде-
тельствует о том, что неприкасаемых нет. 
В качестве обвиняемых по уголовным де-
лам Следственным комитетом привлечено 
в 2019 году 479 лиц, обладающих особым 
правовым статусом. В их числе 13 депутатов 
законодательных органов власти субъектов 
Российской Федерации, 97 депутатов мест-
ного самоуправления, 140 выборных глав 
муниципальных образований, 75 адвока-
тов, 41 руководитель и следователь органов 
следствия в системе МВД, 8 прокурорских 
работников, 9 судей, 19 сотрудников След-
ственного комитета. Мы открыто говорим 
о пресечении коррупции внутри ведомства. 
Для нас ее искоренение в своих рядах — де-
ло чести, ведь у тех, кто борется с преступно-
стью, должны быть чистые руки.
— Почему вы так упорно добиваетесь 
возвращения конфискации?
— Конфискация необходима для повыше-
ния эффективности уголовно-правовых мер 
по противодействию коррупции. Я и мои 
коллеги в Следственном комитете убежде-
ны, что конфискация имущества в качест-
ве дополнительного вида наказания долж-
на быть возвращена в Уголовный кодекс. 
При этом следует указать возможность 
ее применения в санкциях конкретных ста-
тей УК о преступлениях коррупционного 
характера. Сейчас конфискация отнесена 
к иным мерам уголовно-правового характе-
ра, ее применение необязательно для судей, 
которые не часто реализуют такие полномо-
чия. Также целесообразно установить такое 
дополнительное основание для конфиска-
ции имущества, нажитого преступным пу-
тем, как передача его третьим лицам безвоз-
мездно или за плату, явно несоизмеримую 
стоимости этого имущества.

Вместе с тем в России есть хорошая нор-
ма, в соответствии с которой прокурор мо-
жет подать иск об обращении незаконного 
обогащения чиновника в доход государства. 
Мы предоставляем прокурорам все необхо-
димые материалы для обоснования подоб-
ных требований.

полная версия 
kommersant.ru/12889

«Негативные последствия коррупции  
тяжелее, чем прямой ущерб»
Александр Бастрыкин объяснил снижение коррупции в органах внутренних дел

Д О С Ь Е С Л Е Д С Т В Е Н Н Ы Й  К О М И Т Е Т  Р Ф

Образован в январе 2011 года на базе Следственного комитета при прокуратуре РФ (2007–2010). Является 
федеральным государственным органом, наделенным полномочиями в сфере уголовного судопроизводства, 
включая доследственную проверку, криминалистическое сопровождение, предварительное следствие, процес
суальный контроль. В структуру СК входят центральный аппарат, территориальные органы, включая специали
зированные и военные, а также образовательные учреждения и научные организации. Председатель и его 
за местители назначаются указом президента РФ. В Следственном комитете служит более 23 тыс. сотрудников 
(в том числе военные следователи). В 2019 году было расследовано и направлено в суды почти 97 тыс. уго
ловных дел в отношении 107 тыс. обвиняемых. Потерпевшим возмещено более 48,5 млрд руб., наложен арест 
на имущество подозреваемых и обвиняемых стоимостью 55,3 млрд руб. За год СКР возбудил свыше 18 тыс. 
уголовных дел о коррупционных преступлениях.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б А С Т Р Ы К И Н  А Л Е К С А Н Д Р  И В А Н О В И Ч

Родился 27 августа 1953 год в Пскове. В 1975 году окончил юрфак Ленинградского  госуниверситета, учился 
 вместе с Владимиром Путиным. Работал инспектором угрозыска, следователем. С 1980 года преподавал 
на  кафедре уголовного процесса и криминалистики юрфака ЛГУ, занимался комсомольской и партийной рабо
той. С 1988 года возглавлял Институт усовершенствования следственных работников при прокуратуре СССР. 
С 1992 года был ректором СанктПетербургского юридического института. С 1996 года — заместитель команду
ющего СевероЗападным округом внутренних войск МВД. С 1998 года — директор СевероЗападного филиала 
Российской правовой академии Минюста. В июле 2001 года стал начальником управления Минюста по Северо
Западному федеральному округу. 12 июня 2006 года назначен начальником главного управления МВД по Цент
ральному округу. С октября 2006 года работал заместителем, а с июня 2007го — первым заместителем ген
прокурора — главой Следственного комитета при прокуратуре РФ. С октября 2010 года исполнял обязанности, 
а 14 января 2011 года был назначен председателем СК России. Государственный советник юстиции 1го клас
са, генерал юстиции. Доктор юридических наук. Награжден орденами Почета, «За заслуги перед Отечеством» 
III и IV степени, орденом Александра Невского и другими наградами.

Следует указать возможность применения  
конфискации в санкциях статей УК  
о преступлениях коррупционного характера
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22695,74 (+81,98)
РТС 1257,31 (–44,57)
FTSE 100 6341,44 (–40,97)

DAX 30 12430,56 (–56,8)
DJIA* 26203,71 (–66,18)
NASDAQ Composite* 9620,46 (–62,48)

*На 20:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.06.20
Австралийский доллар 47,5721
Английский фунт 86,3379
Белорусский рубль 13,6315
Датская крона* 10,3665

Доллар США 69,0151
Евро 77,3245
Индийская рупия** 91,3182
Казахский тенге** 17,2213

Канадский доллар 51,1185
Китайский юань* 96,9068
Норвежская крона* 72,6437
СДР 94,9876

Сингапурский доллар 49,2086
Новая турецкая лира 10,2001
Украинская гривна* 25,8470
Шведская крона* 73,8248

Швейцарский франк 71,7711
Японская иена** 63,2325
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Китай утвердил программу под‑
держки экономики, которая долж‑
на помочь стране выйти из кризи‑
са, вызванного пандемией. На за‑
вершившейся 29 мая сессии Всеки‑
тайского собрания народных пред‑
ставителей, высшего законодатель‑
ного органа КНР, одобрен пакет мер 
на 6 трлн юаней (почти $840 млрд).

Сумма выглядит астрономиче‑
ской, но по китайским меркам до‑
вольно скромна и демонстриру‑
ет скорее осторожность. Учитывая 
непредсказуемость и эпидемиоло‑
гической, и экономической обста‑
новки как минимум на ближайший 
год, власти не спешат заливать эко‑
номику деньгами. Этот урок они вы‑
несли из кризиса 2008–2009 годов, 
когда потраченные на инфраструк‑
туру $600 млрд обернулись не толь‑
ко новыми мостами и аэропортами, 
но и торжеством распила, а также 
плохих долгов на балансах госбан‑
ков и местных правительств.

Две трети антикризисного па‑
кета — меры для поддержки мел‑
кого и среднего бизнеса, который 
в Китае обеспечивает почти 70% за‑
нятости. Для этого Пекин потра‑
тит 4 трлн юаней (почти $560 млрд) 
на налоговые льготы, субсидии кре‑
дитных ставок и тарифов естест‑
венных монополий. Оставшиеся 
деньги пойдут на инфраструктуру. 
И хотя Госсовет КНР впервые отка‑
зался от объявления цели по росту 
ВВП, неформально Пекин ориенти‑
руется на рост экономики на 2% — 
что будет успехом на фоне рецессии 
во всем остальном мире.

Для России быстрое восстановле‑
ние и рост в Китае — одна из нем‑
ногих хороших новостей. Особенно 
для нефтяников, которые, несмо‑
тря на сокращение добычи в рамках 
сделки ОПЕК+, увеличили экспорт 
нефти в КНР почти на 20% и уже два 
месяца обгоняют Саудовскую Ара‑
вию по доле китайского рынка. 
Стройки, которые вновь станут ло‑
комотивом выхода Китая из кри‑
зиса, поддержат спрос на тяжелые 
нефтепродукты, а восстановление 
авторынка — спрос на бензин.

Но в более долгом горизонте ан‑
тикризисный план КНР должен за‑
ставить нефтяников насторожиться. 
Дело в том, что большая часть расхо‑
дов на стройку пойдет не на дороги 
и мосты, а на «инфраструктуру но‑
вого типа», под которой Пекин по‑
нимает сети 5G, ЦОДы, высокоско‑
ростные железные дороги для го‑
родских агломераций, а также наци‑
ональную сеть зарядок для электро‑
мобилей. Китай стремится восполь‑
зоваться кризисом, чтобы постро‑
ить инфраструктуру для перехода 
к «промышленной революции 4.0». 
До 2025 года Китай потратит на эти 
цели $1,4 трлн.

Одна из задач — будущий рост 
экономики должен стать гораздо 
более «зеленым», и в конечном ито‑
ге спрос на нефть в КНР может на‑
чать снижаться. Зато в выигрыше 
окажется «Газпром»: для новой ин‑
фраструктуры потребуется больше 
электроэнергии, и проект газопро‑
вода «Сила Сибири‑2», о возобнов‑
лении которого недавно заявили 
в монополии, может быть вполне 
своевременным.

В долгосрочной 
 перспективе план 
восстановления 
 экономики КНР 
 может обернуться 
снижением потреб
ления нефти

уточняет глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Как выяснил „Ъ“,  регуляторы 
и участники энергорынка 
продолжают дискуссию о не
обходимости снижения ре
зерва мощности в энергоси
стеме. Ученые считают, что 
 запас мощности в 2022 году 
 можно сократить почти втрое. 
Это снизит платежи потре
бителей на 73 млрд руб. в год. 
 Регуляторы считают, что пока 
результаты расчетов  далеки 
от практического примене
ния. Но потребители и экс
перты называют гораздо бо
лее реалистичными, чем те, 
что применяются сейчас.

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) прошло очеред‑
ное совещание по разработке оп‑
ределения величины нормативно‑
го резерва генерирующей мощно‑
сти Единой энергосистемы (ЕЭС) 
России. По данным „Ъ“, на нем был 
представлен актуализированный 
доклад Института систем энерге‑
тики имени Л. А. Мелентьева Си‑
бирского отделения РАН (ИСЭМ СО 
РАН). Согласно расчетной модели, 
в зависимости от коэффициента 
надежности системы уровень ре‑
зерва в 2022 году может составить 
8,5–11,3% от максимума потребле‑
ния мощности, или 14–19 ГВт, со‑
общили „Ъ“ источники, знакомые 
с ходом совещания. Сейчас в про‑
гнозах регуляторов на 2022 год за‑
ложен в три раза больший уровень 
резерва — 32%, или почти 53 ГВт. 
Однако ученые не учитывали, на‑

пример, объемы экспорта‑импорта 
и фактор маловодности, замечают 
три собеседника „Ъ“.

Резерв мощности необходим 
для покрытия пиков, а также для 
поддержания надежности на слу‑
чай аварии. Его снижение может 
существенно повлиять на резуль‑
таты конкурентного отбора мощ‑
ности (КОМ), а значит, и на общий 

платеж за мощность. КОМ на 2022–
2025 годы уже отобран. Но при 
уровне резерва, например, в 10,5% 
годовой платеж оптового рынка 
по КОМ был бы ниже на 72,7 млрд 
руб., подсчитали в «Сообществе по‑
требителей энергии» (объединя‑
ет промышленных потребителей 
электроэнергии). Общий платеж 
за мощность в 2022 году составит 

1,1 трлн руб., по оценкам Владими‑
ра Скляра из «ВТБ Капитала».

Поручение актуализировать 
уровень резервов для энергосисте‑
мы было дано еще при вице‑пре‑
мьере Аркадии Дворковиче, испол‑
нение затянулось. «В Совете произ‑
водителей энергии» (объединяет 
генерирующие компании) утвер‑
ждают, что на данном этапе рабо‑
та «не носит прикладной характер» 
и не предполагает получения реле‑
вантных данных, говорить о циф‑
ровых значениях нормативов ре‑
зерва некорректно.

В Минэнерго сообщили „Ъ“, 
что нынешние расчеты — апроба‑
ция разработанной ранее методи‑
ки, в целом они удовлетворитель‑
ны, то есть подтверждают ее рабо‑
тоспособность. При этом резерв 
мощности — функция большого 
числа переменных, разработанная 
методика позволяет пересчиты‑
вать резерв в зависимости от внеш‑
них условий, периода планирова‑
ния и требуемого уровня балансо‑
вой надежности. Результаты второ‑
го этапа работы практического зна‑
чения не имеют, поскольку исход‑
ные данные частично утратили ак‑
туальность, подчеркнули в Минэ‑
нерго. Утвержденные схемы и про‑
граммы развития электроэнерге‑
тики, инвестпрограммы и резуль‑
таты КОМ пересматриваться не бу‑
дут. До практического применения 
разработанной методики требует‑
ся решение ряда смежных вопро‑
сов, включая ключевой — обосно‑

вание требуемого уровня балансо‑
вой надежности в ЕЭС России, отме‑
тили в Минэнерго.

В «Системном операторе» (СО, 
диспетчер энергосистемы) расска‑
зали „Ъ“, что также в целом соглас‑
ны с подходами, применяемыми 
при разработке модели расчетов. 
Но результаты пока далеки от воз‑
можности их применения, для это‑
го необходимо провести исследова‑
ние на актуальных исходных дан‑
ных и без учета существенных до‑
пущений, которые были сделаны 
в этой работе, подчеркнули в СО.

Результаты расчетов институ‑
та ожидаемо поддерживает биз‑
нес. «Использовать избыточное ре‑
зервирование для оплаты ненуж‑
ной мощности недопустимо. Нор‑
мативы, полученные в исследова‑
нии, гораздо реалистичнее суще‑
ствующих и ближе к показателям, 
принятым в зарубежных энергоси‑
стемах»,— отмечают в «Сообщест‑
ве потребителей энергии». «Поми‑
мо корректировки норматива ре‑
зервирования, снижение которо‑
го сразу втрое звучит несколько оп‑
тимистично, серьезное внимание 
стоит обратить на систему прогно‑
зирования спроса и подход к пла‑
нированию развития электроэнер‑
гетики»,— отмечает партнер Vygon 
Consulting Алексей Жихарев. Про‑
гнозный спрос на протяжении по‑
следнего времени, полагает он, за‑
вышается минимум на 3%, из‑за это‑
го цены в КОМ выше на 7–8%.

Полина Смертина

Хакеры открыли приложения
Выросло число атак на сервисы онлайн‑ритейла и банков

Пандемия спровоцировала рост атак 
на мобильные приложения и сайты 
ритейла,  финансовых сервисов и кор
поративного сектора, сообщили в ком
пании «Валарм». Больше всего — в 2,3 
раза — в феврале—мае выросло число 
атак на сферу электронной коммер
ции, в 1,2 раза вырос интерес хакеров 
к банкам. Злоумышленники охотят
ся в основном за персональными дан
ными пользователей, которые стали 
чаще пользоваться онлайнсервисами 
изза самоизоляции.

За время пандемии (в феврале—мае 2020 
года) число атак на веб‑приложения, то есть 
сайты, порталы и приложения для смартфо‑
на и компьютера, в которых происходит об‑
мен информацией по интернету, выросло 
в 2,2 раза в сравнении с аналогичным пе‑
риодом прошлого года, следует из данных 
компании «Валарм». В частности, число атак 
на приложения финансовых систем выро‑
сло в 1,2 раза, корпоративного сектора и про‑
изводств — в 1,9 раза, электронной коммер‑
ции — в 2,3 раза.

Например, рост атак на банки в 1,2 раза — 
значительное число: это десятки тысяч атак 
в день, что больше, чем, например, на сектор 
электронной коммерции, отмечает гендирек‑
тор «Валарм» Иван Новиков. Хотя число кибе‑
ратак растет постоянно и зависит от сезон‑
ности, новостей и даже пресс‑релизов, рост 
за время пандемии можно назвать действи‑
тельно существенным, подчеркивает он.

В компаниях сферы кибербезопасности 
подтверждают рост числа таких атак. В раз‑
ных сегментах рост составляет от 20% до 100%, 
отмечает руководитель центра мониторинга 
и реагирования на инциденты Jet CSIRT ком‑
пании «Инфосистемы Джет» Алексей Маль‑
нев. В SOC ACRC за последние месяцы уви‑
дели прирост числа атак на десятки процен‑
тов при общем росте вредоносной активно‑
сти на 20%, говорит заместитель гендиректо‑
ра по технологиям и развитию группы компа‑
ний Angara Дмитрий Пудов.

Если код сайта, исполняемый в браузере, 
всегда открыт и доступен для анализа злоу‑
мышленниками, то в случае с приложени‑
ями это несколько сложнее — требуется де‑

компиляция и подробная инспекция, что ро‑
ждает у разработчиков «чувство ложной защи‑
щенности», в результате допускаются ошиб‑
ки, которые и приводят к утечкам данных, от‑
казам в обслуживании и финансовым поте‑
рям, объясняет технический директор Qra‑
tors Lab Артем Гавриченков. Атаковать при‑
ложения злоумышленникам интереснее, по‑
скольку в отличие от сайтов они всегда содер‑
жат какие‑то пользовательские данные, так 
как требуют регистрации и используются для 
оплаты услуг, отмечает начальник отдела ин‑
формационной безопасности «СёрчИнформ» 
Алексей Дрозд. Он объясняет рост числа атак 
увеличением числа пользователей и появле‑
нием новых приложений для бизнесов, кото‑
рые остались без офлайн‑клиентов. Их выво‑
дили спешно, а это всегда негативно отража‑
ется на безопасности, указывает он.

В случае же корпоративного сектора рост 
атак связан с удаленной работой сотрудников 
с корпоративными приложениями, доступ‑
ными из интернета, поясняет руководитель 
направления «Информационная безопас‑
ность» IT‑компании КРОК Андрей Заикин.

В период пандемии число атак на системы 
«Ростеха» выросло в несколько раз, но при‑
мерно половина атак «очень слабые и непро‑
думанные», сообщили в «РТ‑Информ» (входит 
в «Ростех»). Можно предположить, что в по‑
ловине случаев действуют неопытные хаке‑
ры, а возможно, и дети, у которых появилось 
много свободного времени, добавили в ком‑
пании. В течение 2020 года в ВТБ фиксирует‑
ся постоянный небольшой прирост атак раз‑
личных видов, сообщили в его пресс‑службе. 
В банке «Открытие» не наблюдают увеличе‑
ния числа атак.

Общий фон попыток провести атаки 
на приложения был выше обычного, подтвер‑
ждает директор по сопровождению информа‑
ционных технологий Lamoda Владислав Ал‑
мазов. Особенно часто используется социаль‑
ная инженерия, например, фишинговые ата‑
ки на сотрудников компании. Количество 
атак на сервисы «Яндекс.Маркета» не увели‑
чилось, сообщили в компании, не видят ро‑
ста также в Wildberries и Ozon.

Юлия Степанова, 
Дмитрий Шестоперов

Диета в режиме изоляции
Россияне копят на продукты и отказываются от отдыха

Почти 17% россиян, опрошенных BCG 
и «Ромир», никогда не смогут вернуться 
к тем тратам на продукты питания, ко
торые у них были до пандемии. Еще 19% 
потребителей не смогут тратить преж
ние суммы на одежду, а 36% — на путе
шествия. Это подтверждает, что гражда
не готовы к дальнейшему снижению до
ходов, которое по итогам 2020 года мо
жет составить 3–5%.

Россияне свыклись с тем, что негативное 
воздействие пандемии на экономику страны 
будет долгосрочным, поэтому начали оптими‑
зировать свои расходы. Такой вывод можно 
сделать по итогам совместного исследования 
BCG и «Ромир» «COVID‑19. Срез потребитель‑
ских настроений: утомленные карантином».

Нынешнее исследование — второе, анало‑
гичный опрос проводился месяц назад, в раз‑
гар режима самоизоляции. Это позволяет по‑
нять изменения настроения потребителей. 
Так, если в апреле 23% опрошенных москви‑
чей заявили, что COVID‑19 не повлиял на то, 
каким образом они планируют покупать про‑
дукты питания, то в мае — уже 34%. Для горо‑
дов‑миллионников эти показатели составили 
соответственно 29% и 41%, для других регио‑
нов — 34% и 47%.

«Наше второе исследование показало, что 
люди утомлены карантином и мечтают вер‑
нуться к обычной жизни,— отмечает управля‑
ющий директор и партнер BCG Иван Котов.— 
Уже в ближайшие месяцы потребители на‑
мерены постепенно возвращать свои расхо‑
ды на обычный уровень». Так, 35% респонден‑
тов планируют вернуться к прежним тратам 
на продукты питания за несколько недель, 
32% считают, что на это потребуется несколь‑
ко месяцев, 16% — более года. Еще около 17% 
уверены, что им никогда не удастся вернуться 
к прежним объемам трат на питание.

Что касается расходов на одежду и обувь, 
то после снятия всех ограничений по самои‑
золяции 22% опрошенных готовы будут воз‑
обновить их через несколько недель, 36% — 
через несколько месяцев, 23% — только че‑
рез год. А 19% россиян никогда не смогут по‑
зволить себе докарантинные траты на одеж‑
ду и обувь.

Туризм и рестораны ожидаемо восстано‑
вятся позже всех, следует из исследования 
BCG и «Ромира». Через несколько недель по‑
сле снятия всех ограничений свои траты 
на рестораны готовы вернуть на прежний 
уровень только 15%, а на путешествия — 11%. 
А вот 33% считают, что им никогда не удастся 

тратить столько денег на рестораны, как это 
было до пандемии. Такой сценарий в отноше‑
нии трат на путешествия не исключают для 
себя 36% опрошенных.

Путешествия и покупка одежды во все 
кризисы являются основными статьями эко‑
номии, констатирует аналитик «Фридом Фи‑
нанс» Валерий Емельянов. По его прогнозам, 
по итогам этого года россияне сократят тра‑
ты на покупку одежды от 25%, а на поездки — 
до 70%. В BCG и «Ромир» выявили такую зако‑
номерность: средний класс существенно сни‑
жает расходы на путешествия и товары дли‑
тельного пользования, а более уязвимые слои 
с низким доходом вынуждены сокращать 
свои каждодневные покупки. Причина в опа‑
сениях граждан относительно своих реаль‑
но располагаемых доходов. «Они снижались 
последние пять лет, затем перешли к стаг‑
нации,— отметил господин Емельянов.— 
В этом году мы ожидаем очередное снижение 
на 3–5%, как было в 2015–2016 годах».

В то же время, прогнозирует главный ин‑
вестиционный стратег «БКС Брокер» Максим 
Шеин, падение доходов неизбежно приведет 
к увеличению в общих расходах доли обяза‑
тельных платежей (проценты по кредитам, 
оплата услуг ЖКХ и налогов): «В России они 

и так большие, а для значительной части насе‑
ления (более 15%) станут критическими».

Россияне сократят заметно траты и на раз‑
влечения, включая походы в кино. «Поэто‑
му в первый месяц (после снятия ограниче‑
ний.— „Ъ“) мы, скорее всего, снизим цены 
билетов, чтобы вернуть аудиторию»,— гово‑
рит руководитель «Москино» Светлана Мак‑
симченко. Почти 41% респондентов BCG 
и «Ромир» ответили, что теперь реже будут 
посещать культурные мероприятия. Поэто‑
му, по прогнозам Валерия Емельянова, рас‑
ходы на цифровой контент, включая подпи‑
ски в онлайн‑кинотеатрах, скорее всего, пока‑
жут по итогам этого года кратный рост — бо‑
лее чем на 100%.

Боязнь толпы из‑за страха заразиться 
и стремление к экономии привели к новому 
типу потребления. «Мы назвали это индиви‑
дуальное и умное потребление,— резюми‑
рует директор практики консультационных 
услуг в области стратегии и операционной эф‑
фективности розничного бизнеса PwC в Рос‑
сии Ольга Сумишевская.— Одна из его отли‑
чительных черт — переключение потребите‑
лей на долгосрочное планирование».

Халиль Аминов, 
Анатолий Костырев
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В энергосистеме ищут лишнюю мощность
Резерв предлагают снизить в три раза
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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О том, как коронавирус повли
ял на нефтехимический рынок, 
а также о влиянии сделки 
ОПЕК+ „Ъ“ рассказал генераль
ный директор СИБУРа Михаил 
Карисалов.

— Что происходит с основными 
сегментами бизнеса компании 
в этом году, с учетом коронави
руса?
— Наши объемы продаж по базовым 
полимерам за пять первых месяцев 
текущего года существенно выросли. 
В первую очередь благодаря объемам 
«Запсибнефтехима» в первом кварта‑
ле наши продажи полипропилена 
прибавили на 87,3%, а продажи поли‑
этилена — более чем на 100%. Это 
обеспечило рост выручки сегмента 
почти на треть, хотя цены снижались. 
Спрос со стороны медицинской и пи‑
щевой промышленности вырос и, 
возможно, останется на новом уровне 
в обозримом будущем. Мы увеличи‑
ли поставки полипропилена для про‑
изводства защитных медицинских 
изделий, разработали новые марки 
полиэтилена для производства меди‑
цинской упаковки, сохраняя цены 
для медицинских марок на мини‑
мальном уровне. Продажи пластиков 
и продуктов оргсинтеза также приба‑
вили в объеме 5,6% благодаря расши‑
рению портфеля продуктов. Наш 
углеводородный бизнес переживал 
эти времена намного сложнее, упал 
спрос, было заметное снижение цен. 
Но в мае мы увидели рост спроса 
на сжиженные углеводородные газы 
на фоне снятия части карантинных 
ограничений и начала сезона в сег‑
менте автогаза.
— Влияют ли сделка ОПЕК+ и со
кращение добычи нефти на по
ставки попутного нефтяного газа 
(ПНГ) СИБУРу?
— Сокращение добычи нефти в Рос‑
сии действительно может временно 

отразиться на поставках ПНГ от неф‑
тяных компаний. Но в текущих усло‑
виях основной вызов, скорее, на дру‑
гой стороне цепочки — в колебаниях 
спроса и цены на различные продук‑
ты нефтехимии, СУГ, нафту. Кроме то‑
го, отмечу, что ПНГ не единственный 
источник сырья для компании.
— Сокращала ли компания штат 
в связи с пандемией?
— Мы приняли пакет антикризис‑
ных мер, в том числе чтобы сохранить 
рабочие места сегодня и возможности 
для работы в будущем, перераспреде‑
ляем персонал. Где‑то уменьшается 
численность, по каким‑то направле‑
ниям, напротив, ведем набор специа‑
листов.
— Как повлияло на вас закрытие 
Китая на карантин?
— Безусловно, влияние было, но по‑
следние полтора месяца мы видим 
стабильный спрос на азиатском на‑
правлении. Китай активно восстанав‑
ливается, что позволяет нам перена‑
править туда основные объемы хи‑
мической продукции. Другой во‑
прос, каковы пределы восстановле‑
ния китайской промышленности. 
Что касается наших перспективных 
проектов с Sinopec, то они пока 
на ранних стадиях: текущая ситуация 
на их проработку не повлияла, а стра‑
тегические перспективы будем ана‑
лизировать с учетом развития ситуа‑
ции и долгосрочных трендов. Планы 
по созданию СП на базе Амурского 
ГХК также в силе.

— Вы увязываете принятие ин
вестрешения по Амурскому ГХК 
с получением обратного акциза 
на СУГ. Минфин предлагает закре
пить эту субсидию на уровне 
4,5 тыс. руб. на тонну. Как вы от
носитесь к такому варианту?
— Насколько мы понимаем, обсужде‑
ние текста федерального закона еще 
ведется с учетом аргументов Минэ‑
нерго и бизнеса. Акциз в названном 
вами размере нельзя считать доста‑
точным для выравнивания условий 
переработки разных видов нефтехи‑
мического сырья и стимулирования 
новых проектов.
 — Насколько сильно повлиял ко
ронавирус на ситуацию на нефте
газохимическом рынке?
 — Нефтехимия циклична, как, в об‑
щем‑то, многие индустрии. Еще 
до всей этой ситуации с вирусом гло‑
бальная нефтехимия вошла в пони‑
жающую фазу цикла. Сейчас в услови‑
ях низкой маржинальности ряд про‑
ектов, например в США, откладыва‑
ются или, возможно, будут отменены, 
а загрузка существующих мощностей 
снижена, что в перспективе, думаю, 
позволит сбалансировать спрос 
и предложение. Что касается текуще‑
го спроса, по мере ослабления каран‑
тина прогнозируется его восстановле‑
ние по большинству продуктов во вто‑
рой половине года. Наиболее постра‑
давшие отрасли—потребители про‑
дукции нефтехимии на текущий мо‑
мент — авиаперевозки, автопром 
и строительство. Меньше пострадали 
потребительские товары и электро‑
ника. Есть и отрасли, которые демон‑
стрируют и положительную динами‑
ку,— медицина и упаковка. В целом 
большинство аналитиков сходятся 
в том, что по этому году мировой 
спрос на базовые полимеры останет‑
ся на уровне 2019 года.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Cпрос в Азии стабилен»
Гендиректор СИБУРа Михаил Карисалов 
о рынке в условиях пандемии

Банк «Траст» смог продать 
 акции только одного рейтин
гового агентства из трех, вы
ставленных на аукцион месяц 
назад. Два более крупных лота 
на 200 млн руб. не нашли поку
пателей изза высокой цены 
и состава акционеров. Реализо
вать оставшиеся активы со вто
рой попытки возможно лишь 
при снижении их цены, учиты
вающей влияние последствий 
пандемии на рейтинговую 
 отрасль, считают эксперты.

Банк непрофильных активов 
«Траст» 4 июня подвел итоги аукцио‑
нов по реализации долей в рейтин‑
говых агентствах (см. „Ъ“ от 28 апре‑
ля). Покупатели нашлись лишь 
на 9,9% в Национальном рейтинго‑
вом агентстве (НРА). Остальные ло‑
ты — 3,7% в АКРА за 120,4 млн руб. 
и 9,9% в «Эксперт РА» за 62,9 млн 
руб.— остались без заявок. Это следу‑
ет из протокола, опубликованного 
на «Росэлторге». «Что касается остав‑
шихся лотов, можно предположить, 
что участники рынка в текущей ситу‑
ации проявляют осторожность»,— 
заявила пресс‑служба банка.

Долю в НРА получила его генди‑
ректор Алина Розенцвет, которая 
предложила 5,268 млн руб., на 5% вы‑
ше первоначальной цены. Таким 
образом, ее доля участия в капитале 
увеличится до 22,9%. Госпожа Ро‑
зенцвет передала через пресс‑служ‑
бу, что считает эти инвестиции «до‑
полнительным вкладом в обеспече‑
ние независимости НРА, его рейтин‑
говой деятельности». Вторую заявку 
подавало ООО «Тритайл» (100‑про‑
центная дочерняя компания Транс‑

капиталбанка), но цена оказалась 
ниже — 5,166 млн руб. В Транскапи‑
талбанке не объяснили, с чем связан 
их интерес к рейтинговому бизнесу 
и сохраняют ли они планы по вхо‑
ждению в капитал какого‑либо 
из рейтинговых агентств. В АКРА 
и «Эксперт РА» также не комментиру‑
ют аукцион. Первый зампред прав‑
ления Совкомбанка, одного из акци‑
онеров АКРА, Сергей Хотимский от‑
мечает, что продавались миноритар‑
ные доли, а не контрольные, кото‑
рые заинтересовать стратегического 
инвестора не могли. По его словам, 
по уставу действующие акционеры 
АКРА не имеют права обладать более 
5%, поэтому, если бы предложенную 
к продаже долю раздробили, акции 
могли бы заинтересовать действую‑
щих акционеров.

• Большая часть рейтингового рын-
ка приходится на долю «Эксперт РА» 
и АКРА. 25 акционерам АКРА при-
надлежит по 3,7% акций. Выручка 
агентства за 2019 год составила 
476 млн руб. В акционерной струк-
туре  «Эксперт РА» представлены 
компании, связанные с группами 
«Базэл» и «Регион». Выручка агентст-
ва за 2019 год составила 627,7 млн 
руб. В НРА 14,1% принадлежит Вла-
димиру Четверикову, по 9,9% акций 
у «Россиума» и НПФ «Будущее» (вхо-
дит в ГК «Регион»). Алина Розенцвет 
до марта 2020 года занимала долж-
ность вице-президента инвестком-
пании «Регион».
«Траст» планирует организовать 

новый аукцион по продаже остав‑
шихся пакетов, проведя повторную 
оценку. В пресс‑службе банка сооб‑
щили, что рассчитывают «продать 

пакеты акций по максимально воз‑
можной с учетом новых экономиче‑
ских условий цене». В банке считают, 
что «рейтинговые агентства, акции 
которых выставляются на прода‑
жу,— это стабильный бизнес, в наи‑
меньшей степени подверженный 
влиянию кризиса».

Эксперты считают, что предложен‑
ные доли могут заинтересовать инве‑
сторов только при снижении цены. 
Потенциальный круг покупателей 
рейтинговых бизнесов существенно 
ограничен, отмечает гендиректор 
НАО «Евроэксперт» Екатерина Сино‑
гейкина. «Текущая оценка лотов с вы‑
сокой вероятностью была проведена 
на основании отчетности за 2019 год 
и абсолютно точно не учитывала не‑
гативного влияния пандемии и ее по‑
следствий»,— считает она. С учетом 
низкой ликвидности долей, негатив‑
ного влияния COVID‑19 на отчет‑
ность компаний и прогнозы в отно‑
шении доходов, а также снижения ак‑
тивности инвесторов можно ожидать 
снижения стоимости долей в агентст‑
вах в результате повторной оценки, 
считает госпожа Синогейкина. 
«По предложенной цене заходить 
в АКРА бессмысленно», считает один 
из собеседников „Ъ“, если рассматри‑
вать эти инвестиции с расчетом на ка‑
кой‑либо дальнейший доход от диви‑
дендов или прочий финансовый эф‑
фект. С учетом обновленной стоимо‑
сти пакета «Эксперт РА» заявки с боль‑
шей вероятностью могут появиться, 
полагает он. Кроме того, доля «Траста» 
еще может быть реализована кому‑
либо из действующих акционеров, 
считает другой собеседник „Ъ“.

Ольга Шерункова

«Траст» оставил при себе  
дорогие рейтинги
Покупателей на его доли в АКРА и «Эксперт РА» не нашлось

Частные инвесторы подали 
к Московской бирже первый 
коллективный иск по возме
щению убытков от исполне
ния фьючерсного контракта 
на нефть в апреле текущего года 
по отрицательной цене. Сумма 
претензий — всего 70 млн руб., 
но ожидаются и другие, общий 
размер требований может пре
высить 1 млрд руб. Юристы счи
тают, что шансы на победу у част
ных инвесторов есть, но придет
ся доказать связь между действи
ями биржи и убытками.

В Пресненский районный суд Мо‑
сквы  подан иск („Ъ“ с ним ознакомил‑
ся) от 23 частных инвесторов, постра‑
давших от исполнения фьючерсного 
контракта на нефть в апреле. Иск по‑
дан к Московской бирже и ее дочер‑
ней организации — Национальному 
клиринговому центру. Общая сумма 
претензий — 70 млн руб. Получение 
иска подтвердила одна из сторон, вы‑
ступающая по нему третьим лицом. 
На бирже сообщили, что «документы 
получили» и их изучают. Адвокат, чьи 
контакты указаны как ведущего дело 
в интересах группы лиц, на запрос 
„Ъ“ не ответил.

• 20 апреля в 19:23 цена торгуемого 
на Московской бирже фьючерсного 
контракта Light Sweet Crude Oil 
с  исполнением 21 апреля опустилась 
до нижней границы ценового коридо-
ра — $8,84 за баррель. Заключать 
сделки ниже этой цены участники 
торгов не могли, хотя на бирже 

 NYMEX продолжались торги ориги-
нальным контрактом. На следую-
щий  день Московская биржа испол-
нила контракт по цене минус $37,63 
за баррель. Брокеры оценивали поте-
ри владельцев в 1,5–1,7 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 21 апреля).
В иске говорится, что «ответчики 

не приняли эффективных мер по пре‑
дотвращению сверхубытков трейде‑
ров и обеспечению им возможности 
закрыть позиции по фьючерсу, в том 
числе в период положительной цены 
на американский фьючерс и в период 
до момента расчета цены исполнения 
фьючерса». Ранее Milton Legal также 
заявляла о подготовке коллективного 
иска, суммарные убытки оценива‑
лись примерно в 1 млрд руб. Предста‑
витель компании сообщил „Ъ“, что 
иск находится в процессе подготовки.

Президент «Финама» Владислав 
Кочетков считает, что сложившаяся 
ситуация — это форс‑мажор, но бир‑
жевая инфраструктура была не готова 
работать с отрицательными котиров‑
ками. По его словам, компания инди‑
видуально решает вопросы с клиента‑
ми. «Более конструктивным сценари‑
ем было бы разделение ответственно‑
сти и участие биржи и брокеров в за‑
крытии убытков, но биржа не прояв‑
ляет готовности к диалогу»,— заявил 
господин Кочетков.

Брокеры пытаются договориться 
с биржей о совместном погашении 
убытков клиентов с конца апреля. 
Соответствующее предложение сове‑
та директоров Национальной ассо‑

циации участников фондового рын‑
ка (НАУФОР) направлено главе бир‑
жи (см. „Ъ“ от 14 мая). Был проведен 
совет биржи, предлагалось вынести 
вопрос об участии в реструктуриза‑
ции на набсовет. Но 13 голосами про‑
тив 10 предложение отклонили. «Пе‑
реговоры с биржей продолжают‑
ся»,— сообщил президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев.

Юристы пока расходятся в оценке 
перспектив иска, отмечая его исклю‑
чительность. Партнер юридической 
фирмы «Кульков, Колотилов и парт‑
неры» Олег Колотилов отмечает, что 
в истории еще не было отрицатель‑
ных цен на нефть на биржевых тор‑
гах. Кроме того, подан групповой иск 
о взыскании средств (обычно груп‑
повые иски подаются с неимущест‑
венными требованиями), отмечает 
он. По мнению руководителя арби‑
тражной практики Vegas Lex Виктора 
Петрова, позиция биржи выглядит 
сильнее с материально‑правовой 
точки зрения: истцам будет непросто 
доказать именно причинно‑следст‑
венную связь и недобросовестные 
действия. Более того, говорит он, яв‑
ляясь инвесторами, истцы должны 
быть знакомы с правилами ведения 
торгов и не могут ссылаться на неос‑
ведомленность. Однако Олег Колоти‑
лов считает шансы на успех истцов 
довольно высокими. В частности, по‑
ясняет юрист, в России цена по дого‑
вору купли‑продажи не может быть 
отрицательной.

Полина Смородская

Цену фьючерса рассчитает суд
Инвесторы требуют с Московской биржи возмещения убытков

«На этот раз этот эффект был ме‑
нее выраженным из‑за низких ста‑
вок по депозитам в валюте и невысо‑
кой инфляции в РФ»,— отмечает он.

В результате, как считает замди‑
ректора группы рейтингов финан‑
совых институтов АКРА Виктор Ан‑
тонов, снижение ставок по депози‑
там может повлечь размещение 
средств в других инструментах с бо‑
лее высокой доходностью. Однако, 
по мнению исполнительного дирек‑
тора «Ренессанс Кредита» Яны Безру‑

ких, такое поведение скорее будет 
свойственно более молодому кон‑
тингенту: «у кого‑то цель попробо‑
вать себя в этой сфере и поиграться», 
кто‑то надеется получить высокий 
доход — эта аудитория готова пойти 
на значительный риск. В Газпро‑
мбанке обратили внимание на вы‑
сокий спрос у клиентов на накопи‑
тельные счета. Накопительные сче‑
та как некую альтернативу депози‑
там отметили в банке.

При этом, как считает гендирек‑
тор Frank RG Юрий Грибанов, не сто‑
ит ожидать глобального оттока 

средств с депозитов даже при даль‑
нейшем снижении ставок. «Привыч‑
ка хранить деньги на вкладах очень 
велика, и у них есть ряд положитель‑
ных характеристик, несмотря на низ‑
кую ставку»,— поясняет он. Кроме то‑
го, в условиях текущей турбулентно‑
сти остается огромный пласт консер‑
вативных и инертных вкладчиков, 
которые не только не стремятся стать 
инвесторами, но даже не готовы по‑
менять свой традиционный банк 
на другой, отмечает Ольга Ульянова.

Максим Буйлов,  
Светлана Самусева
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«Почта России»  
берет связь на комиссию
За платежи «Ростелекому» через отделения  
процент возьмут с абонентов

«Почта России» с 1 июня нача
ла брать с граждан комиссию 
в 2,5% за оплату услуг «Росте
лекома». Раньше ее расходы 
по приему платежей оплачивал 
сам оператор, который тратил 
на эти цели около 1 млрд руб. 
в год. Для «Почты России» это 
 существенный источник дохо
да, но эксперты прогнозируют 
его снижение: в крупных горо
дах абоненты уже в основном 
платят за интернет онлайн 
и без комиссии.

Абоненты теперь платят комис-
сию за оплату услуг «Ростелекома» в 
отделениях «Почты России» в круп-
ных городах, обнаружил „Ъ“. В Мо-
скве, например, комиссия составля-
ет 2,5%, указано в объявлении в од-
ном из почтовых отделений. Комис-
сия за оплату услуг «Ростелекома» 
предусмотрена с 1 июня только в го-
родах с населением больше 50 тыс. 
человек, а сельские поселения и 
территории с меньшим числом жи-
телей от нее освобождены, поясни-
ли „Ъ“ в пресс-службе «Почты Рос-
сии». Прием платежей — коммерче-
ская услуга, предполагающая издер-
жки, они компенсируются контр-
агентом или плательщиком, указы-
вают в компании.

Раньше «Ростелеком» самостоя-
тельно компенсировал «Почте Рос-
сии» комиссию за прием платежей в 
городах с населением от 50 тыс. че-
ловек. В 2016 году оператор заклю-
чил с «Почтой России» контракт, по 
которому обязался платить 1,5% от 
суммы платежей в почтовых отделе-
ниях в крупных городах. В населен-

ных пунктах с менее 50 тыс. жите-
лей ставка комиссии составляла 
4,1%. Всего за год «Почта России» мо-
гла получить по этому контракту до 
1,06 млрд руб. В 2017 году «Ростеле-
ком» заключил аналогичный кон-
тракт на 1 млрд руб., а в 2018-м — на 
900 млн руб. Для сравнения: вся вы-
ручка «Почты России» в 2018 году со-
ставила 190 млрд руб.

Схема оплаты услуг связи в по-
следние годы трансформировалась: 
комиссия операторов платежным 
агентам снизилась до 0,01% и менее, 
и агенты стали брать ее с абонентов, 
указывает пресс-служба «Ростелеко-
ма». В прошлом году оператор пере-
вел на новую схему своих агентов, 
включая «Почту России» и Сбер-
банк. Комиссия за прием платежей 
не будет взиматься в почтовых отде-
лениях в сельской местности, доба-
вили в пресс-службы. В части прие-
ма платежей за услуги ЖКХ анало-
гичные изменения по смене пла-
тельщика комиссии уже произош-
ли на рынке в 2018–2019 годах, от-
мечает собеседник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией.

Сбербанк, который не брал ко-
миссию за оплату услуг «Ростелеко-
ма» с 2015 года, вернул ее с конца 
прошлого года. В Сбербанке не отве-
тили на запрос, но на его сайте ука-
зано, что комиссия, например, при 
оплате интернета наличными через 
кассу в Москве составляет 2,5%. На 
услуги Сбербанка по приему плате-
жей «Ростелеком», например, в 2016 
году потратил 1,2 млрд руб., в 2018-м 
— 1,5 млрд руб., следует из опубли-
кованных данных закупок.

«Почта России» берет комиссию и 
при оплате услуг сотовых операто-
ров. Комиссия при оплате услуг МТС 
через «Почту России» составляет 3,5–
5%, и это самый непопулярный спо-
соб оплаты — 85% оплат происходит 
онлайн, говорят в МТС. Клиенты Te  
le2 могут пополнить счет через по-
чту при средней комиссии 2%, зая-
вили в операторе. «МегаФон» не 
удерживает комиссию с абонентов 
при платежах через отделения «По-
чты России», но та может устанавли-
вать ее самостоятельно, сообщили в 
компании.

Взимание комиссии агентом — 
распространенная практика на рын-
ке, подтверждает гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. 
Переводя комиссию в зону ответст-
венности посредника, «Ростелеком» 
стремится оптимизировать издер-
жки, при этом комиссия «Почты Рос-
сии» в размере 2,5% близка к средне-
рыночной, считает эксперт. На аль-
тернативные каналы оплаты услуг 
связи без комиссии, в том числе он-
лайн, в крупных городах приходит-
ся уже 70% платежей, оценивает ген-
директор агентства TelecomDaily Де-
нис Кусков. Включив комиссию в 
счет абонента, оператор стимулиру-
ет переход в онлайн-каналы оплаты, 
считает он, напоминая, что молодые 
люди «давно и активно» пользуются 
онлайн-оплатой, а в отделениях по-
чты и Сбербанка оплачивают услуги 
связи одновременно с ЖКХ в основ-
ном люди старшего возраста, кото-
рые к этому привыкли.

Юлия Тишина,  
Анна Афанасьева

Букмекерам бросили перчатку

Сейчас на рынке две СРО и два 
центра учета перевода интерактив-
ных ставок (ЦУПИС) — это, по сути, 
платежные системы, через которые 
все легальные букмекеры принима-
ют деньги клиентов. Исходно круп-
нейшие участники рынка в конце 
2014 года объединились в Первую 
СРО, куда вошли «Лига ставок», Win-
line, «1хСтавка» и др., а позже — 
«Фонбет» и др. Первая СРО запусти-
ла ЦУПИС совместно с НКО «Мо-
бильная карта» в феврале 2016 года. 
В противовес этой СРО по инициа-
тиве BingoBoom возникла Ассоциа-
ция букмекерских контор (АБК), ко-
торая запустила второй  ЦУПИС на 
базе платежной системы Qiwi осе-
нью 2016 года.

Многие участники рынка не хотят 
менять сложившуюся систему. Бук-
мекерская отрасль «качественно от-
форматирована между двумя СРО», у 
ФНС есть все инструменты для регу-
лирования, «нет смысла ломать то, 
что отлажено», говорит президент 
АБК Дарина Денисова. Отрасль регу-
лируется ФНС, Роскомнадзором, 

Минфином и другими госорганами, 
доля нелегального рынка сокращает-
ся ежегодно, передавать их функции 
публичным компаниям нецелесоо-
бразно, согласен президент Bingo-
Boom Константин Макаров.

Реформа может грозить монопо-
лизацией рынка, новая организация 
получит право устанавливать для 
букмекеров любые платежные ко-
миссии, опасается глава Parimatch в 

СНГ Дмитрий Сергеев. «Создание мо-
нополии может привести к тому, что 
большинство игроков уйдут в серую 
зону, размер целевых отчислений су-
щественно сократится, а спортив-
ные федерации потеряют ключевых 
партнеров»,— прогнозирует он.

В целом создание такого органа 
идет в канве западного развития от-
расли, но там, как правило, такой 
надзор ведется за всеми азартными 
играми, иначе решение выглядит по-
ловинчатым, добавляет эксперт «Рей-
тинга букмекеров» Борис Губкин.

Часть компаний опасаются, что 
реформа может усилить позиции 
«Лиги ставок», которая тесно сотруд-
ничает с Федерацией бокса. В пресс-
службе компании заявили, что им 
неизвестно об инициативе. Как со-
общал „Ъ“ 19 марта, Федерация бок-
са и «Лига ставок» также планируют 
запустить совместный лотерейный 
бизнес. Одним из бенефициаров 
«Лиги ставок» и нового проекта 
участники рынка считают Сулейма-
на Керимова, хотя его представите-
ли опровергали причастность к бук-
мекерскому бизнесу.

Валерия Лебедева

Рыбаки спешат к сетям
Участники рынка просят выдать авансом  
50% инвестиционных квот

Ограничительные меры в свя
зи с пандемией COVID19 грозят 
увеличением сроков строитель
ства судов по программе инвес
тиционных квот. Для обеспече
ния интереса добытчиков ры
бы, которые уже профинанси
ровали работы на 166 млрд руб., 
Всероссийская ассоциация ры
бопромышленников (ВАРПЭ) 
предложила выдать инвесто
рам 50% таких квот до сдачи су
дов. Мера может быть вы годна 
участникам рынка, не имев
шим заметного объема квот 
до участия в программе, но из
менение законодательства по
требует времени.

Предложение предоставить ры-
бопромышленникам, участвующим 
в программе инвестиционных квот, 
не менее 50% от этого объема в каче-
стве аванса главе Минэкономики 
Максиму Решетникову направила 
«Опора России». Копия обращения 
есть у „Ъ“. Как следует из письма, 
инициатива исходит от ВАРПЭ. Рас-
пределение 20% квот на вылов рыбы 
на инвестиционные цели (обновле-
ние флота и строительство перераба-
тывающих заводов) началось в 2016 
году. В октябре 2019 года заместитель 
главы Росрыболовства Петр Савчук 
говорил, что по программе иниции-
ровано строительство более 40 судов 
и 26 заводов. По условиям соглаше-
ний инвесторы получают право на 
выбор квоты после сдачи объекта 
инвестиций.

Как отмечается в письме, к концу 
2025 года российские верфи должны 
завершить строительство 43 рыбо-
промысловых судов, после сдачи ко-
торых инвесторам должно быть пре-

доставлено инвестиционных квот 
на 400 тыс. тонн рыбы. При этом, хо-
тя рыбопромышленники соблюда-
ют график оплаты (компаниями уже 
направлено более 50% инвестиций, 
или 166 млрд руб.), риски невыпол-
нения сроков строительства не по 
вине инвестора существуют, следует 
из письма.

Как ранее поясняли в ВАРПЭ, на 
сроках строительства могут отра-
зиться увеличение затрат на ино-
странное оборудование в связи с де-
вальвацией рубля и ограничения на 
приезд иностранных специалистов 
в связи с пандемией COVID-19. Выда-
ча инвесторам не менее 50% инвес-
тиционных квот авансом в таких 
условиях позволит избежать потерь 
от неполного освоения квот и обес-
печит отрасли дополнительный до-
ход в размере 3,3 млрд руб. в год, сле-
дует из обращения. В Минэкономи-
ки на вопросы „Ъ“ не ответили. В Рос-
рыболовстве заявили, что инициа-
тиву не поддерживают.

Заместитель директора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников полагает, что 
мера может быть выгодна прежде 
всего тем инвесторам, у которых нет 
иных квот либо их объем незначите-
лен. «Такие компании могли бы уже 
сейчас начать промысел, не дожида-
ясь строительства судна или завода. 
Но для этого необходимо вносить из-
менения в законодательство, что 
требует времени»,— говорит он. Для 
холдингов, уже имеющих квоты на 
добычу сотен тысяч тонн рыбы в год, 
эффект может быть менее выражен-
ным, отмечает он.

При этом, по словам господина 
Сенникова, ограничения в связи с 
пандемией COVID-19 уже сказались 

на сроках сдачи судов. Так, у «Норе-
бо» первый траулер, построенный 
по программе инвестиционных 
квот, планировалось спустить на во-
ду в январе этого года, но работы до 
сих пор не завершены. Как отмечает 
топ-менеджер, многие верфи уже 
возобновили работу, но угроза забо-
левания персонала из-за пандемии и 
карантинных мероприятий грозит 
нехваткой рабочих рук у судострои-
телей, что может привести к даль-
нейшему затягиванию исполнения 
контрактов. В Объединенной судо-
строительной корпорации на вопро-
сы не ответили.

В Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК) Глеба Франка гово-
рят, что все инвестиционные проек-
ты реализуются по графику. Завод 
«Русский минтай» в Приморье плани-
руется ввести в эксплуатацию к 1 сен-
тября, в марте спущено на воду пер-
вое судно из серии, строящейся на 
Адмиралтейских верфях, спуск вто-
рого — запланирован на 23 июня, 
третье и четвертое — будут заложены 
в июле и августе, уточнили там. При 
этом РРПК также не исключает воз-
можности реализации рисков, на ко-
торые указывает ассоциация.

В ВАРПЭ заявили, что более важ-
ными мерами защиты инвестиций 
считают освобождение рыбопро-
мышленников—заказчиков судов от 
ответственности за несоблюдение 
сроков строительства не по вине ин-
весторов, а также от выполнения 
банковских гарантий. В РРПК готовы 
участвовать в совместном обсужде-
нии мер по снижению рисков для 
инвесторов в случае задержки сро-
ков по вине судостроителей.

Анатолий Костырев
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Наша задача —  
не взять у спортсменов,  

а вложить в них
— Умар Кремлев,

генеральный секретарь  
Федерации бокса России,  

в интервью „Ъ“ 26 мая

Ц И Т А Т А

«Мираторг» вывезет гарнир
Производитель мяса планирует экспортировать овощи

АПХ «Мираторг» Виктора и Алек
сандра Линников, известный 
прежде всего как крупный про
изводитель мясных продуктов, 
активизирует развитие своего 
овощного дивизиона. Холдинг, 
который выращивает в том 
 числе картофель и капусту, мо
жет начать экспорт этой продук
ции. Пока данное направление 
не развито в России изза слож
ностей с логистикой, хранени
ем, а также изза использования 
средств защиты, запрещенных 
у потенциальных импортеров.

О планах «Мираторга» начать экс-
порт овощной продукции стало из-
вестно из публикации на портале 
HeadHunter. «В связи с расширени-
ем бизнеса» холдинг ищет менедже-
ра по экспортным продажам в на-
правление «Овощи», в задачи кото-
рого будет входить поиск произво-
дителей, импортеров и дистрибуто-
ров на иностранных рынках, сказа-
но в описании вакансии. В «Мира-
торге» в четверг вечером не смогли 
предоставить оперативный коммен-
тарий. «Мираторг» Виктора и Алек-
сандра Линников — один из круп-
нейших в РФ производителей мяс-
ных продуктов. Также занимается 
растениеводством, выпускает корма 
для домашних животных, заморо-
женные овощи, а также развивает 
одноименную сеть супермаркетов. 
По оценкам Infoline, в 2019 году вы-
ручка холдинга выросла на 6,7%, до 
119,1 млрд руб.

«Мираторг» долгое время выпу-
скал только замороженные овощи, а 
сырье закупал. В начале 2018 года 
холдинг объявил о намерении инвес-
тировать 6,4 млрд руб. в производст-
во овощей в Тульской области мощ-
ностью 100 тыс. тонн в год. Проект 
предусматривает выращивание кар-
тофеля, капусты, моркови, лука и чес-
нока на площади более 3 тыс. га, а так-
же строительство завода с мощностя-
ми для хранения, переработки и фа-
совки продукции, сообщил холдинг. 

До этого «Мираторг» приобрел око-
ло 30 тыс. га в Тульской области у На-
циональной земельной компании 
Александра Лебедева. Кроме того, в 
2019 году «Мираторг» выкупил почти 
7 тыс. га земли в Ставропольском 
крае у фонда AVG Capital Partners Рус-
тема Миргалимова. Сделка может по-
мочь холдингу создать крупное про-
изводство овощей и картофеля в ре-
гионе мощностью 300 тыс. тонн в год.

Экспорт овощей — перспектив-
ное направление, а покупатели мо-
гут быть самые разные — от стран ЕС 
до Ближнего Востока, говорит дирек-
тор Плодоовощного союза Михаил 
Глушков. Но производство должно 
быть расположено близко к границе, 
так как перевозить овощи на даль-
ние расстояния невыгодно из-за их 
невысокой цены и небольшого срока 
хранения, а в России пока недостаток 
мощностей для хранения, предупре-
ждает эксперт. Он не исключает, что 
«Мираторг» начнет экспорт заморо-
женной продукции, которая таким 

образом может дольше храниться без 
потери качества. Гендиректор «Техно-
логии Роста» Тамара Решетникова от-
мечает, что «Мираторг» пока не про-
изводит такое количество овощей от-
крытого грунта, чтобы быть замет-
ным игроком на российском рынке. 

На фоне падения потребительско-
го спроса в России из-за кризиса и 
пандемии COVID-19 экспорт овощей 
планируют наладить и владельцы те-
пличных комплексов. ГК «Рост» со-
бирается летом начать поставки то-
матов черри и ведет переговоры с 
дистрибуторами и сетью Carrefour в 
ОАЭ, а также с покупателями в ЕС. 
Переговоры об экспорте продукции 
в европейские страны и страны Пер-
сидского залива также ведет ТД «Мое 
лето» (см. „Ъ“ от 30 апреля).

По словам Михаила Глушкова, ос-
новной проблемой для развития экс-
порта российских овощей — риск 
обнаружения остаточных веществ 
средств защиты растений, которые 
разрешены в РФ, но могут быть за-
прещены у потенциальных импор-
теров. По данным, которые приво-
дят в Плодоовощном союзе, с начала 
2020 года Россия экспортировала 
49 тыс. тонн овощей на $9 млн.

Сам «Мираторг» активно изучает 
новые направления бизнеса. Так, в 
конце 2019 года стало известно о 
планах холдинга запустить свое му-
комольное производство, а в середи-
не мая компания объявила о запуске 
продаж смесей семян газонных трав.

Алексей Полухин
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре  ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также в 147 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ.  Возможны переводы 
с банковских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы про-
сто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,583 млрд 
руб. В 2020  году (на 4 июня) собрано 522 150 851 руб.,  помощь 
получили 459 детей. Русфонд — лауреат национальной  премии 
 «Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — 
 исполнителей  общественно полезных услуг. В 2019 году Русфонд 
выиграл президентский грант на проект «Совпадение. Экспеди-
ция доноров костного мозга», а его Национальный РДКМ — пре-
зидентский грант на проект «Академия донорства костного моз-
га», грант мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором 
 костного мозга» и грант Департамента труда и соцзащиты населе-
ния  Москвы на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев Амбиндер —  лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Андрей Майборода, 10 лет, поражение 
центральной нервной системы (ЦНС), 
требуется курсовое лечение. 150 920 руб.
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 49 тыс. руб.

При рождении сын перенес гипоксию, но зады-
шал сам, ему поставили высокий балл по шкале Ап-
гар. До полутора лет Андрей развивался нормаль-
но, даже опережал сверстников. А потом развитие 
остановилось, сын так и не начал говорить. Лече-
ние в больнице, где Андрею поставили диагноз «ре-
зидуальное поражение ЦНС», было безрезультат-
ным. Мы стали пробовать другие методы. Андрей 
начал выполнять просьбы, но по-прежнему не гово-
рил, мелкая моторика была нарушена. В 2014 году 
мы с помощью Русфонда попали в Институт медтех-
нологий (ИМТ, Москва). Сын научился застегивать 
пуговицы, стал произносить слоги. Лечение там 
нужно продолжать, и я вновь прошу вашей помощи. 
Надежда Купцова, Курская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Нужно 
расширить словарный запас и кругозор Андрея, на-
учить его говорить».

Тима Захарченко, 11 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 157 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 42 тыс. руб.

Тима родился в срок, все было хорошо. Но спал все 
время в одной позе, повернув голову направо. К двум 
месяцам затылок справа стал более плоским. Затем 
и лоб деформировался, появилась асимметрия ли-
ца. Московский нейрохирург поставил диагноз «по-
зиционная плагиоцефалия» — асимметрия черепа. 
Нужно срочно исправлять деформацию костей чере-
па, иначе они не дадут мозгу развиваться. Все это при-
ведет к проблемам со зрением и слухом. Пока кости 
пластичные, исправить их положение можно с помо-
щью специальных шлемов. Но у нас нет денег на опла-
ту лечения. Юлия Захарченко, Тюменская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение шле-
мами продлится около года, постепенно череп при-
обретет правильную форму».

Максим Головань, 12 лет, расщелина 
альвеолярного отростка, нёбно-глоточная 
недостаточность, требуется ортодонтическое 
лечение. 195 560 руб.
Внимание! Цена лечения 322 560 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 27 тыс. руб. 

Сын родился с расщелиной губы, нёба, альвеоляр-
ного отростка. Московские врачи провели несколько 
операций на губе и нёбе. Потом мы начали ортодонти-
ческое лечение в Центре челюстно-лицевой хирургии 
(Москва), также Максиму сделали пластику альвео-
лярного отростка. С оплатой помог Русфонд. Мы до-
вольны результатами, но проблемы еще есть: челюсти 
деформированы, зубы кривые. Это мешает Максиму 
нормально разговаривать и жевать. Нужна операция 
на челюстях, но провести ее можно только после за-
вершения ортодонтического лечения. Помогите его 
продолжить! Ольга Головань, Омская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас ведет-
ся лечение по исправлению деформации челюстей 
и нормализации прикуса. Оно направлено на подго-
товку к завершающей операции на челюстях».

Юля Жилина, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
176 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. НКЦ «Флора», 
ГБУ «Мосгоргеотрест» и компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесли по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 24 тыс. руб.

В год у Юли выявили открытое овальное окно 
в сердце — обычно оно закрывается сразу после ро-
ждения. Сказали, что надо просто обследоваться. 
Дочь хорошо себя чувствовала, в четыре года заня-
лась плаванием. А потом от спорта отказались: Юля 
стала быстро уставать. В 2019 году все же решила 
снова заняться спортом, записалась на волейбол. 
И у нее сразу начало болеть сердце. В Томске у Юли 
выявили дефект межпредсердной перегородки и на-
значили операцию: сердце работает с перегрузкой. 
Ее проведут без вскрытия грудной клетки. Помогите 
нам с оплатой! Ирина Жилина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Необходимо закрыть де-
фект окклюдером. После щадящей операции девоч-
ка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Миланы Несоновой из  села 
Грачевка Ставропольского 
края тяжелая родовая трав-
ма — акушерский паралич. 
Правая рука плохо двигается 
в плече, не разгибается в лок-
те: при попытке поднести ру-
ку ко рту локоть задирается, 
образуя дугу,— врачи назы-
вают это «симптомом горни-
ста».  Девочку долго лечили, 
но ни лекарства, ни упражне-
ния, ни массаж разработать 
 руку не помогли,  наоборот, 
 началось ухудшение.  Теперь 
Милане поможет только этап-
ное хирургическое  лечение. 
Но  оно стоит дорого.  Мама 
Миланы воспитывает двух 
 дочерей одна, и заработать 
нужную сумму для нее непо-
сильная задача.

Турник, массаж, упражнения 
с мячом, специальная гимна-
стика — так начинается каждый 
день маленькой Миланы. Нет, 
она не готовится в олимпийскую 
сборную или к полету на Марс. 
Все это необходимо, чтобы раз-
рабатывать правую руку, кото-
рую девочке повредили при ро-
ждении. Милана плачет, пото-
му что выполнять упражнения 
ей больно, но делает, потому что 
все говорят, что так нужно. Ми-
лана любит собирать пазлы и иг-
рать с кук лами. Но складывать 
картинки и нянчить игрушеч-
ных пупсов получается не слиш-
ком ловко: девочка правша, и са-
мые простые действия даются 
ей с большим трудом.

— Милана очень хочет быть 
самостоятельной, старается есть 
сама, но смотреть на это — про-
сто слезы! — говорит бабушка 
Светлана Михайловна.— Держит 
ложку, а локоть задирается выше 
уха, кисть вывернута. Тяжело ей! 
А левой рукой не ест, не может...

Ольга, мама Миланы, расска-
зывает, что беременность у нее 
прошла нормально, но роды бы-
ли тяжелыми: девочка застря-
ла, ее вытягивали за правую ру-
ку и повредили нервы плечево-
го сплетения. О том, что у дочки 
серьезная травма, Ольга узна-
ла только на вторые сутки, ког-
да распеленала малышку: пра-
вая рука висела как тряпочка, 
только пальчики шевелились. 
Из роддома Ольгу с дочкой пе-
ревели в Краевую детскую кли-
ническую больницу в Ставропо-
ле, и там уже врачи поставили 
диа гноз: акушерский паралич 

справа, стойкие двигательные 
нарушения. Лечение оказалось 
бесполезным, домой ребенка 
выписали без улучшений и посо-
ветовали ехать самим в Москву, 
а лучше — в Ярославль, к микро-
хирургу Михаилу Новикову.

— Так началась наша эпо-
пея, как я ее называю,— говорит 
Светлана Михайловна.— Мила-
не исполнился месяц, и мы по-
ехали в Москву на обследова-

ние, потом лечились у доктора 
Новикова в Ярославле, проходи-
ли реа билитацию в Ставрополе. 
Внучка стала бояться врачей, по-
тому что они делали ей уколы бо-
тулотоксина — по 70 микроуко-
лов за раз, пытаясь восстановить 
подвижность плеча.

Мама и бабушка прошли спе-
циальные курсы, чтобы зани-
маться с Миланой дома лечебной 
физкультурой и делать массаж:

— Нам там целую лекцию про-
читали и видео сняли: что надо 
делать, на какие мышцы воздей-
ствовать,— рассказывает Светла-
на Михайловна.— Но я же не спе-

циалист, не медик, я боюсь! Тут 
надавлю — Милана плачет: боль-
но, там поверну — кричит. Но все 
равно делаем, через боль, через 
слезы, раз надо, так надо. Вот 
только не помогает ничего.

У Миланы начались ослож-
нения: из-за подвывиха голов-
ки плеча и чрезмерного напря-
жения мышц предплечья стала 
выпирать правая лопатка. На ос-
мотре в январе доктор Новиков 
сказал, что девочке необходимо 
микрохирургическое лечение 
в несколько этапов. Операции 
помогут максимально восстано-
вить подвижность правой руки.

Для того чтобы заработать 
на лечение, Ольга, сотрудник 
МВД, уехала служить в Чечню. 
Старшую дочь, восьмилетнюю 
Ульяну, забрала с собой. Мила-
на осталась с бабушкой и дедуш-
кой, ходит в детский сад, скучает 
по маме и сестре.

— Внучка — веселая, общи-
тельная девочка, любит играть 
с детьми, в саду у нее полно дру-
зей. Но это пока дети маленькие, 
все нормально, а потом, когда 
подрастет, вдруг будут над ней 
смеяться, дразнить? — пережи-
вает бабушка.— Милана очень 
любит кошек, мечтает завести 
котенка, чтобы кормить и ухажи-
вать. Но какие нам котята? Когда 
мы два года все ездим по больни-
цам да по врачам, да по разным 
городам!

Как ни старается Ольга, зара-
ботать всю сумму, чтобы запла-
тить за лечение, ей не по силам.

Давайте поможем Милане 
быть здоровой, самостоятель-
ной и больше не плакать от бо-
ли, когда нужно действовать пра-
вой рукой. Пусть она подрастет 
и станет кем угодно — но только 
не горнистом.

Оксана Пашина,
Ставропольский край

Отставить горн!
Двухлетнюю девочку спасет этапная микрохирургия

Из свежей почты

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 29.05.20–4.06.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 68 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Л А Н Ы  Н Е С О Н О В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 8  3 6 0  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа» Михаил Новиков 
 (Ярославль): «У Миланы акушерский паралич — последствия родового повреждения правого плечевого сплетения. 
 Девочка не может полноценно использовать правую руку: у нее сильно ограничены движения в плече, рука почти не разги-
бается в локте. Уже сейчас Милана не способна самостоятельно одеться, как следует удерживать предметы. Пока  девочка 
маленькая, помощь взрослых выглядит вполне естественно, но со временем это начнет осложнять развитие ребенка.  
Мы проведем этапное хирургическое лечение и постараемся максимально восстановить подвижность правой руки.  
Надеюсь, что в результате Милана обретет самостоятельность и будет развиваться наравне со сверстниками».

Стоимость этапных операций 759 360 руб. Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 51 тыс. руб. Не хватает 708 360 руб.
Дорогие друзья! Если вы решили спасти Милану Несонову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожерт-

вование  будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет мамы Миланы — 
 Ольги Александровны Несоновой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том  числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Вдвое быстрее, втрое дешевле
Открытое письмо Председателю Правительства РФ Михаилу Мишустину 

Уважаемый Михаил Владимирович! 

Обращаюсь к Вам по делу, не терпящему отлагательств. 
В этом месяце, скорее всего, будет решена судьба главно-
го проекта Русфонда последних лет — Национального ре-
гистра доноров костного мозга (Национальный РДКМ). 
В июне Минздрав РФ передает в правительство пакет до-
кументов с проектом поправок в законодательство о ле-
гитимации донорства костного мозга и c пояснитель-
ной запиской. Принятые решения позволят приступить 
к реа лизации программы создания Федерального реги-
стра из 500 тыс. добровольцев — потенциальных доно-
ров костного мозга. 

Судя по документам, Минздрав намерен строить Фе-
деральный регистр силами только государственных мед-
учреждений, исключая участие некоммерческого Нацио-
нального РДКМ. Между тем в Минздраве хорошо осведом-
лены, что мы строим регистр вдвое быстрее и втрое 
дешевле. За 2018–2020 годы Национальный РДКМ со-
здал базу из 37 250 доноров, а 14 государственных мед-
центров — лишь из 17 тыс. Стоимость включения одного 
донора у нас составляет 9,6 тыс. руб., а в медцентрах Мин-
здрава — 27,6 тыс. руб. Наши мощности рекрутинга, лабо-
ратории в Казани и Уфе позволяют включать в регистры 
до 40 тыс. доноров в год.

Исключение Национального РДКМ из плана со-
здания новой, по существу, отрасли здравоохране-
ния — это, на наш взгляд, не по-хозяйски. Оно про-
тиворечит принятому руководством страны курсу 
на облегчение доступа НКО к государственному фи-
нансированию и уж никак не отвечает задачам выхода 
из пандемического кризиса. 11 мая Владимир Путин, 
поручая правительству разработку общенационально-
го плана по восстановлению и долгосрочному разви-
тию экономики, подчеркнул: «Задача в том, чтобы обес-
печить восстановление экономики с новым качеством 
за счет кардинального улучшения делового климата, 
глубоких структурных изменений, создания высокотех-
нологичных рабочих мест во всех отраслях».

Спасение больных при помощи трансплантации кост-
ного мозга нуждается в армии потенциальных доноров, 
состоящих в специальных базах данных — регистрах. Пе-
ресадка костного мозга используется при лечении паци-
ентов с раком крови и наследственными болезнями, ког-
да иных шансов на спасение не остается. Если нельзя пе-
ресадить больному его очищенный костный мозг и нет 
генетически совместимого родственника, на помощь 
приходят потенциальные доноры. Для включения добро-
вольца в регистр надо определить его генотип. Эти иссле-
дования — самые дорогие в создании регистра. 

Россия серьезно отстает в развитии донорства костно-
го мозга от стран ЕС, Японии и США. Да и транспланта-
ций у нас проводится всемеро меньше, чем в странах ЕС. 
Стартовав одной из первых в мире еще в 70-е годы ХХ ве-
ка, Россия сейчас располагает лишь 134 тыс. доноров. Для 

сравнения, в Великобритании их 1,9 млн, в США и ФРГ — 
по 9 млн. Причины отставания России очевидны: реаль-
ное строительство регистров началось лишь десяток лет 
назад. Мало того, до сих пор все регистры страны работают 
без бюджетного финансирования, на пожертвования гра-
ждан и бизнеса. Исключение — Кировский регистр ФМБА 
России, где исследования ведутся за госсчет.

Русфонд подключился к этому движению в 2010 году, 
финансируя сначала регистр в НИИ имени Р. М. Горбаче-
вой, а затем еще семь регистров при медцентрах. За семь 
лет мы вложили 552 млн руб., создав базу из 28 тыс. до-
норов. В 2016 году, узнав, что вкладываемся в отсталую 
технологию и сильно переплачиваем, мы обратились 
к опыту немцев. Они уже десять лет применяют новую 
NGS-технологию типирования, которая подняла качест-
во и сократила сроки и цену исследований. 

Но не столько технология, сколько менеджмент 
строи тельства регистров обеспечил немцам мировое 
лидерство. Это самостоятельные предприятия, разви-
тие донорства костного мозга есть единственная цель 
их существования. И они — НКО. Многим экспертам 
в ФРГ мы задавали вопрос, почему это некоммерческие, 
а не государственные или коммерческие структуры. От-
веты сводились к одному: организационно-правовая 
форма НКО наиболее выгодна для развития донорства 
костного мозга. 

В 2017 году Русфонд предложил Минздраву создать 
сеть совместных НКО-регистров: на пожертвования 
внедрить новую NGS-технологию и организовать 
массовый рекрутинг, используя десятки дружествен-
ных СМИ страны, вовлекая широкие слои гражданско-
го общества. Предложение не приняли. Но нас поддер-
жал Совет при Президенте РФ по развитию гражданско-
го общества и правам человека, Общественная палата 
РФ, правительства Татарстана и Башкортостана, Казан-
ский федеральный и Новосибирский государственный 
университеты, Республиканский медико-генетический 
центр в Уфе, компания «Инвитро» с 1600 офисами по всей 
стране. Мы учредили совместно с государственными ор-
ганизациями некоммерческие Приволжский, Южный, 
Башкирский, Сибирский регистры с центрами в Каза-
ни, Ростове-на-Дону, Уфе и Новосибирске. Свыше 2,5 млн 
граждан пожертвовали на Национальный РДКМ более 
331 млн руб.— проект стал поистине народным. Все три 
года нас поддерживает Фонд президентских грантов. 

Поддержал Русфонд и Владимир Путин, вот как это 
произошло. В марте 2018 года мы ввели в эксплуата-
цию в Казани NGS-лабораторию на 25 тыс. типирова-
ний в год, предложили Минздраву и его медцентрам 
подключиться к донорской базе Национального РДКМ. 
Никакой реакции. В ноябре 2018 года вице-премьер 
Татьяна Голикова поручила Минздраву интегриро-
вать нашу базу в свои клиники. Никакой реакции. 
В декабре такое поручение министерству дал Пу-
тин. Вручая мне Госпремию РФ, Владимир Владимиро-

вич отметил роль Русфонда в создании Национального 
РДКМ и пожелал нам и впредь объединять усилия госу-
дарства и общества.

Насколько мне известно, это поручение Путина 
об интеграции нашей донорской базы в клиники стра-
ны за полтора года так и не снято с контроля в админи-
страции президента. В настоящее время от доноров На-
ционального РДКМ проведено 13 трансплантаций, 
то есть крайне мало: по статистике, один реальный до-
нор в России приходится на 250 потенциальных. Беда 
в том, что к Национальному РДКМ подключились лишь 
семь из 14 трансплантационных центров. При этом со-
храняются большие закупки трансплантатов за рубежом. 
Расплачиваются за этот импорт семьи пациентов и бла-
готворительные фонды. Так, крупнейшие транспланта-
ционные центры, НИИ имени Горбачевой и НМИЦ ге-
матологии, в 2019 году пересадили 60 импортных тран-
сплантатов. Пациентам они обошлись в 90 млн руб. Оба 
центра не подключились к донорской базе Националь-
ного РДКМ, оба строят свои регистры. 

Включение некоммерческой организации в прави-
тельственную программу в качестве одного из ее испол-
нителей — дело новое, непривычное. Наши социальные 
министерства пока даже не учитывают благотворитель-
ные инвестиции, которые некоммерческий сектор вкла-
дывает во внедрение инноваций в различных отраслях. 
Между тем счет идет на десятки миллиардов рублей еже-
годно. Скажем, в 2018 году только два благотворительных 
фонда — «Подари жизнь» и Русфонд — перечислили в на-
ше здравоохранение 4 млрд руб. 

В этой истории с донорством Русфонд впервые сам 
выступил в качестве инноватора. Мы объединили 
в сеть государственные, коммерческие и некоммер-
ческие организации — и получился высокоэффек-
тивный, но непривычный для экономики Нацио-
нальный РДКМ с сильными компетенциями на всех 
участках, от рекрутинга добровольцев до забора кост-
ного мозга.

Сейчас самое время для подключения третьего сектора 
к развитию экономики. Национальный РДКМ в качестве 
одного из исполнителей ускорит и удешевит создание Фе-
дерального регистра. Это участие возможно на условиях 
госзаказа или концессионного соглашения. Второе пред-
почтительней. В России наработана обширная концесси-
онная практика, и закон не ограничивает участие НКО 
в качестве концессионера. Концессионер за свой счет со-
здает объект инфраструктуры — в нашем случае это база 
генотипов (IT-объект) доноров и других их персональных 
данных, а концедент возмещает затраты.

Уважаемый Михаил Владимирович, Русфонд очень 
рассчитывает на Вашу поддержку. Мы открыты к обсужде-
нию и готовы незамедлительно представить все необхо-
димые документы. 

С надеждой и наилучшими пожеланиями,
Лев Амбиндер, президент Русфонда

Сейчас Милана живет 
с бабушкой и дедушкой,  
но очень скучает 
по маме и сестре   
ФОТО ИГОРЯ КОЖЕВНИКОВА
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